
Вырастить молодые кадры — 
задача ответственная. Все уча-
щиеся вузов и колледжей про-
ходят обязательную практику, 
где студентов учат применять 
полученные знания на произ-
водствах, в организациях и ве-
домствах, расширять свои 
профессиональные навыки. 
В том числе пройти стажиров-
ку можно и в мэрии Москвы. 
Например, в Стройкомплексе 
города действует совет моло-
дых специалистов. Первые 
летние итоги здесь уже озву-
чили: ребятам из институтов 
и колледжей показывают уни-
кальные площадки. Среди 
них — лабораторный корпус 
ФБУ «Российский федераль-
ный центр судебной экспер-
тизы» при Минюсте РФ. Здесь 
молодежь смогла увидеть 
строительные процессы изну-
три, детально разобраться 
в отдельных видах строитель-
но-монтажных работ и техно-
логиях сбережения историче-
ских конструкций здания 
1938 года постройки.
Посещение стройки позволи-
ло увидеть практическое во-
площение университетских 
знаний, наглядно продемон-
стрировало студентам необ-
ходимость взаимодействия 
архитекторов, инженеров, 
конструкторов и строителей.
— Подобные мероприятия на-
правлены на стимулирование 
командообразования и разви-
тие профессиональных и лич-
ностных качеств, что важно 
для карьерного роста. Подго-
товка высококлассных специ-

алистов для предприятий — 
важная задача, — уверен гла-
ва Департамента градострои-
тельной политики столицы 
Сергей Левкин.

Показать, как все устроено из-
нутри, готовы и в особой эко-
номической зоне «Технопо-
лис Москва». Стажерам здесь 
рады, объясняют все процес-

сы, независимо от того, при-
шел будущий спец в дирек-
цию или на предприятие. Так, 
студент колледжа автомати-
зации и информационных 

технологий Артем 
Щипилин узнал 
много новых про-
грамм и стал уве-
реннее себя чув-
ствовать... в твор-
честве. Навыки 
«прокачал» в инду-
стриальной фото-
графии. 
— Очень прият-
ный коллектив, 
интересная рабо-
та, с нехваткой ко-
торой никогда не 

столкнешься, — поделился 
Артем своим мнением о про-
шедшей практике.
А студентка РУДН Маргарита 
Гвоздилова уже не в первый 

раз приходит в ОЭЗ «Технопо-
лис Москва» на стажировку. 
В этот раз ей довелось поуча-
ствовать в резидент-клубе, на 
котором собираются компа-
нии особой экономической 
зоны, и даже присутствовала 
на официальной встрече с де-
легацией из ОАЭ.
А недавняя студентка Надеж-
да Чувахина, пройдя практи-
ку, решила остаться работать 
на одном из предприятий осо-
бой экономической зоны. 
В «Технополисе Москва» тако-
му решению обрадовались — 
кадр получился талантливый. 
Девушка теперь трудится в со-
ставе большой и дружной ко-
манды компании-резидента. 
И тех, кто после стажировки 
остается, с каждым годом 
больше.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столич-
ные власти рас-
сказали о систе-
ме стажировок 
студентов в раз-
ных ведомствах 
и компаниях — 
в департаментах 
и на предприя-
тиях особой 
экономической 
зоны. 

Новые остановки 
оснащены камерами

День шахмат отпразднуют 
массовыми турнирами

В городе за полгода устано-
вили более 550 современных 
остановок. Об этом вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил 
в соцсетях.

Преимущество современных 
остановочных павильонов 
очевидно: они сделаны из не-
ржавеющей стали и алюми-
ния, оснащены камерами ви-
деонаблюдения и освещени-
ем. Кроме того, у них большая 
крыша, которая лучше защи-
щает от непогоды.
— Продолжаем улучшать пас-
сажирскую инфраструкту-
ру, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — Для комфорта пасса-
жиров в этом году установим 
1,3 тысячи таких остановок, 
собранных на столичном заво-
де в Сокольниках.
Также вчера в соцсетях мэр 
рассказал о работе Инвести-
ционного портала Москвы. 
Сайт investmoscow.ru запусти-
ли в 2014 году. С тех пор его 
посетили больше 20 миллио-
нов раз.
— На портале собрана вся не-
обходимая инвесторам ин-
формация: подробности о ме-
рах поддержки промышлен-
ности, налоговых режимах 
и льготах, объектах городско-
го имущества, выставленных 
на торги, и многое другое, — 
уточнил Собянин.
Городские власти в помощь 
предпринимателям запусти-
ли около 30 онлайн-сервисов. 
Они позволяют подать заявки 
на льготы, субсидии и займы 
или отправить на рассмотре-
ние инвестпроекты. По сло-
вам мэра, один из самых попу-
лярных сервисов — электрон-
ная запись на осмотр объекта, 
который выставили на торги. 
Это могут быть земельные 
участки, помещения, киоски 
или парковочные места.

— Инвестиционная карта по-
зволяет подбирать площадки 
для бизнеса с учетом инфра-
структуры района, пешей 
и транспортной доступности 
объекта, целевой аудито-
рии, — добавил Сергей Собя-
нин. — А сервис «Московский 
инвестор» дает предпринима-
телям оперативные ответы на 
возникшие у них вопросы.
Также бизнесмены могут вос-
пользоваться сервисом, что-
бы внести свои предложения.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) анонсировала 
события в парках столицы 
в честь Международного дня 
шахмат. 

Гости смогут под руковод-
ством наставников выучить 
правила, понаблюдать за про-
фессионалами и сыграть 
в шахматы с другими посети-
телями. Стартует праздник 
20 июля. 
— В течение всей недели в ше-
сти парках столицы будут про-
ходить шахматные турниры. 
К примеру, соревнования лю-
бителей и профессионалов со-
стоятся 21 июля в Гончаров-
ском парке. А 22 июля в музее-
заповеднике «Коломенское» 
для детей и взрослых заплани-
рованы тематические мастер-
классы, — рассказала Наталья 
Сергунина.

20 июля пройдет турнир в Та-
ганском парке, а 23 июля — 
в парке 50-летия Октября. 
Также соревнования запла-
нированы и на других пло-
щадках.
Продемонстрировать навыки 
игры можно и вне турниров. 
Например, в конце главной 
аллеи парка «Фили» слева от 
площади есть летний шахмат-
ный домик. Также поиграть 

в шахматы можно в «Соколь-
никах», «Кузьминках» и Во-
ронцовском парке, на терри-
тории зоны отдыха «Красног-
вардейские пруды» и музея-
заповедника «Царицыно». 
А в застекленном домике воз-
ле Купавенского пруда в Пе-
ровском парке есть не только 
столы для игр, но и зона отды-
ха с мягкими пуфами.
Кроме того, вчера Наталья 
Сергунина подвела итоги про-
шедшего гастрономического 
фестиваля «Вкусы России». По 
ее словам, фестиваль посети-
ло более 1,6 миллиона жите-
лей столицы и туристов.
— Гости фестиваля приобре-
ли около 200 тысяч килограм-
мов российской продукции: 
сыров, мясных и рыбных де-
ликатесов, сладостей, — ска-
зала Наталья Сергунина.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На площадке форума 
появится каток 
Каток из синтетического 
льда откроют на Московском 
урбанистическом форуме 
в «Лужниках». Подробности 
вчера сообщили в Комплексе 
городского хозяйства.

Синтетический лед — это еди-
ная монолитная поверхность. 
Ее составляют из множества 
панелей, сделанных  из поли-
мерного материала. Для ката-
ния используются обычные 
хоккейные и фигурные конь-
ки, при этом скольжение схо-
же с тем, что на естественном 
льду.
— Рядом с катком располо-
жится небольшой пункт про-
ката коньков, а также инфор-
мационный стенд. Он расска-
жет о том, как преобразились 
столичные дворовые террито-
рии за последние годы, — со-
общили в Комплексе город-
ского хозяйства.

Напомним, что Московский 
урбанистический форум 
пройдет с 1 августа по 10 сен-
тября на крупнейших площад-
ках столицы: в парке «Заря-
дье», в олимпийском ком-
плексе «Лужники», в Цен-
тральном выставочном зале 
«Манеж» и в Гостином Дворе. 
Здесь представят главные до-
стижения города в таких на-
правлениях, как «Транспорт», 
«Строительство», «Экономи-
ка», «Бизнес», «Городское хо-
зяйство», «Цифровизация», 
«Услуги и сервисы», «Безопас-
ность», «Экология», «Спорт», 
«Культурное наследие», «Ту-
ризм», «Торговля и услуги», 
«Культура», «Медицина», «Об-
разование», «Социальная за-
щита», «Кадры». Форум обе-
щает стать самым масштаб-
ным за всю его историю.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Все мобильные комплексы фотовидеофиксации ЦОДД присоединились к проекту 
«Служба помощи». Теперь они не только следят за соблюдением правил, но и приходят 
на помощь водителям, которые столкнулись с проблемами на дороге. 
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Готовим молодую смену 
Учащиеся колледжей и университетов столицы стремятся закрепить 
полученные во время учебы навыки на реальных предприятиях

ПАССАЖИРОВ ПРОВЕРИЛИ КОНТРОЛЕРЫ 
В ОБЩЕСТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ МОСКВЫ 
В ЯНВАРЕИЮНЕ ЭТОГО ГОДА. ВСЕГО 
280 КОНТРОЛЕРОВ ЕЖЕДНЕВНО РАБОТАЮТ 
В МЕТРО И 900 НА НАЗЕМНЫХ МАРШРУТАХ.

ЦИФРА ДНЯ

5 500 000 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
В Москве у каждого молодого 
специалиста есть возможность 
найти подходящую работу. 
Служба занятости уделяет 
особое внимание поддержке 
кандидатов на первых этапах 
развития карьеры. Мы предла-
гаем десятки тысяч вакансий 
во всех сферах для соискате-
лей без опыта работы, в том 
числе с гибким графиком, дис-
танционным форматом рабо-
ты, а также возможности опла-
чиваемых стажировок. Поми-
мо этого, помогаем молодежи 
комплексно подготовиться 
к выходу на рынок труда. 
Для молодых специалистов 
были разработаны кастомизи-
рованные программы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Студенты чаще 
всего планируют 
работать там, 
где проходили 
стажировку

Вчера 11:35 Студенты Маргарита Гвоздилова и Артем Щипилин прошли стажировку в особой экономической зоне «Технополис Москва». Ребята усовершенствовали 
навыки переговоров. Артем, учась в колледже, теперь может похвастаться отличными фотографиями, а студентка РУДН Маргарита — участием в международной встрече

МЭР В ЦЕНТРЕ ПАЛЛИАТИВНОЙ 
ПОМОЩИ ДЛЯ ДЕТЕЙ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мегапроекты

Дышите глубже. Директор 
Мосэкомониторинга Полина 
Захарова рассказала, как в городе 
следят за состоянием воздуха ➔ СТР. 3

события и комментарии

Законсервировать историю. 
Волонтеры спасают погибающие 
объекты архитектурного наследия 
страны ➔ СТР. 6

психология

Голодные нервы. Эксперты 
бьют тревогу: привычка заедать 
стресс уже становится серьезной 
проблемой ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Стажировку в высоко-
технологичных компа-
ниях — резидентах ОЭЗ 
«Технополис Москва» 
прошли больше 800 сту-
дентов. Проект поддер-
жали более 60 резиден-
тов ОЭЗ Москвы. 
Почти 120 тысяч моло-
дых специалистов наш-
ли работу при поддерж-
ке службы занятости. 
Это данные за 4,5 года. 
В 2023-м более 35 про-
центов начинающих 
специалистов трудоу-
строились в компании 
сферы услуг.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
Инвестиционный портал 
столицы стал победите-
лем национальной пре-
мии в области информа-
ционных технологий 
«Приоритет: Циф-
ра-2023». Московский 
сервис стал лучшим в од-
ной из самых популяр-
ных номинаций — «Циф-
ровая трансформация». 
Всего организаторы кон-
курса получили около 
200 заявок из 48 регио-
нов нашей страны.
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Каждая стройка — 
под надзором 
Вчера председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Вой-
стратенко (на фото) подвел 
итоги работы ведомства 
за полгода. 

За 6 месяцев специалисты 
Мосгосстройнадзора выдали 
разрешения на строительство 
304 капитальных объектов. 
Их совокупная площадь пре-
вышает семь миллионов квад-
ратных метров.  
— С начала года стартовало 
строительство 60 домов по 
программе реновации, сум-
марно в них появится более 
20 тысяч квартир, — привел 
данные Игорь Войстратенко.
В столице продолжает разви-
ваться социнфраструктура — 
застройщики получили разре-
шительную документацию 
для возведения 33 школ и дет-
ских садов, десяти медицин-
ских учреждений, девяти 
спортивных объектов и шести 

храмов. Строятся новые про-
мышленные предприятия, 
транспортные объекты и ин-
женерные сооружения, торго-
вые и офисные комплексы.
— За полгода в городе появи-
лось шесть новых дорожных 
объектов общей протяженно-
стью более 11 километров, — 
продолжил он. 
Также выданы разрешения на 
ввод в эксплуатацию ледового 
дворца «Кристалл», нового ро-
ботизированного архивного 
комплекса Главархива Мос-
квы, после реконструкции 
сдан лабораторно-клиниче-
ский корпус Института хирур-
гии Вишневского в Замоскво-
речье, построен производ-
ственный комплекс по выпу-
ску печатных плат в особой 
экономической зоне «Техно-
полис Москва», а также Центр 
социального обслуживания 
на севере Москвы.
Под надзором и контролем ко-
митета в первом полугодии 
находилось около 2,8 тысячи 
объектов капитального стро-
ительства. На столичных объ-
ектах капитального строи-
тельства состоялось почти 
3,3 тысячи контрольно-над-
зорных мероприятий. К про-
веркам на всех этапах строи-
тельства привлекались специ-
алисты ГБУ «ЦЭИИС».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инновационные компании 
создают новые рабочие места

Три станции метрополитена 
ждет обновление 

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о созда-
нии двух центров 
инноваций и им-
портозамещения 
в городе. 

Современные ком-
плексы возведут 
в поселении Ряза-
новское в рамках 
городской про-
граммы по стимулированию 
создания мест приложения 
труда. После завершения 
строительства здесь появится 
более 230 рабочих мест. 
— Инвестиции в проект соста-
вят 1,6 миллиарда рублей. Об-
щая площадь объектов превы-
сит 23 тысячи квадратных 
метров, — привел данные 
Владимир Ефимов.
Арендаторами площадок ста-
нут высокотехнологичные 
компании из отраслей элек-
троники, автомобиле- и маши-
ностроения, ИТ-сектора. На 

территории будущих центров 
оборудуют паркинг для грузо-
вого и легкового транспорта. 
На объекте создадут всю не-
обходимую ин фраструктуру 
для комфортной и удобной ра-

боты будущих ре-
зидентов.
— С появлением 
этих объектов Мо-
сква получит но-
вые рабочие места 
и дополнительные 
площадки для раз-
вития высокотех-
нологичных про-

изводств, а представители 
бизнеса — оптимальные усло-
вия для ведения исследова-
тельской деятельности и раз-
работки продукции, — отме-
тил глава Департамента инве-
стиционной и промышленной 
политики Владислав Овчин-
ский.
По его словам, программа 
стимулирования создания 
мест приложения труда при-
звана обеспечить комплекс-
ную застройку районов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Участок метро между 
«Марьиной Рощей» 
и «Чкаловской» закроют 
с 22 по 23 июля. 

На два дня эти станции Люб-
линско-Дмитровской линии 
метро станут конечными для 
пассажиров.
— Ограничение необходимо 
для обновления станций 
«Трубная», «Чкаловская» 
и «Сретенский бульвар», — по-
яснили в столичном Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры.
Специалисты за это время 
очистят и покрасят потолки 
и своды, отшлифуют мрамор, 
уберут кабельные линии 
в стены, а также проведут дру-
гие работы.
Пассажирам рекомендовано 
воспользоваться другими 
маршрутами метро и назем-
ного транспорта. Информа-
ция о них есть на едином 
транспортном портале, а так-

же в мобильных приложениях 
«Московский транспорт» 
и «Метро Москвы». 
— В случае затруднения необ-
ходимо обратиться к сотруд-
никам Центра обеспечения 
мобильности пассажиров, ко-
торые будут дежурить в эти 
дни. Они смогут подсказать 
альтернативный маршрут 
и расположение ближайших 
остановок, —добавили в ве-
домстве.
В Департаменте транспорта 
также заявили, что вчера на 
маршруте № 210 начали курси-
ровать электробусы. Это уже 
88-й электробусный марш рут 
в Москве. Электробусы следу-
ют от остановки «4-й микро-
район Митина» и далее по ули-
це Барышихе, Пятницкому 
и Волоколамскому шоссе до 
станции Тушинская второго 
Московского центрального 
диаметра и одноименной стан-
ции метро.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В своем личном блоге 
sobyanin.ru мэр Москвы 
рассказал о талантливых 
выпускниках реабилита-
ционно-образовательных 
центров для ребят с инва-
лидностью. В городе ра-
ботают восемь таких уч-
реждений. Их ученики на-
равне со всеми участвуют
в конкурсах и олимпиа-
дах, сдают ЕГЭ. В этом 
году медали за особые 
успехи в учении получили 
11 выпускников центров.

кстати

На базе Морозовской больни-
цы создали самый крупный 
центр паллиативной помощи 
в Москве. Здесь будут прини-
мать пациентов в возрасте до 
18 лет со злокачественными 
новообразованиями, тяжелы-
ми необратимыми поражени-
ями нервной системы, гене-
тическими и другими неизле-
чимыми заболеваниями.
На реконструкцию трехэтаж-
ного здания, которое построи-
ли больше 120 лет назад, ушло 
полтора года. В центре обору-
довали палаты, в которых есть 
все самое необходимое для 
комфортного пребывания ре-
бенка — одного или с кем-то 
из родителей. В палатах стоят 
удобные кровати, есть душ 
и туалет. Также на каждом эта-
же сделали просторные зоны 
отдыха с обстановкой, кото-
рая приближена к домашней, 
и комнаты психологической 
поддержки. Для маломобиль-
ных пациентов создана безба-
рьерная среда. Для родителей 
малышей оборудован молоч-
ный блок, где можно пригото-
вить детские смеси.
— В реконструкцию этого 
здания вложено много труда 
и души. Это не просто са-
мый крупный паллиативный 

центр в городе, он лучше всего 
оснащен, — сказал Сергей 
Собянин.
Для корпуса закупили свыше 
800 единиц современного ме-
дицинского оборудования, 
включая наркозно-дыхатель-
ные аппараты, дефибриллято-
ры, аппараты искусственной 
вентиляции легких и аппара-
ты УЗИ. Цифровой рентгено-
диагностической системой 
оборудован стоматологиче-
ский кабинет. Также в центре 
есть две малые операцион-
ные, где будут проводить ма-
лоинвазивные вмешатель-
ства без транспортировки па-
циентов в другие корпуса, ра-
ботает дневной стационар.

Получив необходимую меди-
цинскую помощь, ребята пое-
дут домой, где за ними будут 
ухаживать самые близкие лю-
ди. Для этого сотрудники боль-
ницы помогут родителям осво-
ить навыки ухода за паллиа-
тивными пациентами, а также 
научат пользоваться средства-
ми реабилитации. 
— Последние годы паллиатив-
ную медицинскую помощь 
развиваем по всем направле-
ния — открываем новые зда-
ния и расширяем службу по-
мощи на дому, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — Совсем 
недавно начал работу филиал 
центра паллиативной помо-
щи «Первый московский дет-

ский хоспис» на улице Бога-
тырский Мост.
Сегодня паллиативную по-
мощь детям оказывают в трех 
медицинских учреждениях. 
Для взрослых работает центр 
паллиативной помощи и его 
филиалы — хосписы и дома се-
стринского ухода. Кроме того, 
центры помощи созданы на 
базе семи многопрофильных 
больниц. За первые шесть ме-
сяцев этого года стационары 
города приняли 5976 взрослых 
и 348 детей.
Также в столице работают 
19 отделений выездной пал-
лиативной помощи. Медики 
приезжают на дом к пациен-
там с неизлечимыми заболева-

ниями, дают обезболиваю-
щие, выписывают рецепты 
и привозят медицинские изде-
лия, которые нужны для ухода 
за больными. В особо тяжелых 
случаях организуют индиви-
дуальный пост на дому.
Координационный центр по 
оказанию паллиативной по-
мощи работает в круглосуточ-
ном режиме. Операторы помо-
гут решить любые организа-
ционные вопросы, включая 
постановку на учет или транс-
портировку пациента. Для это-
го надо позвонить по одному 
из телефонов: (499) 940-18-48 
или (499) 940-19-50.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли 
медцентр после реконструкции
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин открыл по-
сле реконструк-
ции паллиатив-
ный корпус 
Морозовской 
больницы. Рабо-
ты профинанси-
ровала нефте-
проводная ком-
пания в рамках 
благотворитель-
ного проекта.

день мэра

Вчера 11:03 Мэр Москвы Сергей Собянин навестил маленьких пациентов центра паллиативной помощи Морозовской детской больницы, пообщался с сотрудниками 
медучреждения и родителями ребят, которые нуждаются в особой поддержке и специальном уходе

Выбраны лучшие танцевальные 
пары городских округов 

Коммунальные службы справились 
с последствиями сильнейшего дождя 

Участники конкурса покажут 
уникальность столицы на видео 

Ливневая сеть Москвы спра-
вилась с последствиями 
сильнейшего дождя. Ее кор-
ректную работу обеспечива-
ли оперативные бригады 
Мосводостока.  

Прошедший накануне дождь 
стал настоящим испытанием 
для московской водосточной 
сети. Всего за час, с 14:00 до 
15:00, выпало свыше четвер-
ти месячной нормы осадков. 
Городские службы заблаго-
временно перевели в режим 
повышенной готовности из-
за прогнозируемого сильного 
дождя, грозы и града. 
— В связи с неблагоприятны-
ми метеорологическими яв-
лениями городские службы 
переведены в режим повы-
шенной готовности, под осо-
бым контролем находится 

функционирование систем 
жизнеобеспечения, — сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства заранее 
проверили системы водоот-
ведения, очистили водопри-
емные решетки и колодцы. 
Аварийные бригады Мосво-
достока заблаговременно вы-
ставили на дежурства в ме-
стах, где предположительно 
могли образоваться скопле-
ния воды. 
Чтобы защитить от порывов 
ветра жилые здания, объекты 
транспорта, торговли и строи-
тельства, на круглосуточном 
дежурстве находились 1,5 ты-
сячи аварийных бригад. 

К вечеру вчерашнего дня ста-
ло понятно, что столичная во-
досточная система выдержа-
ла. Больше всего осадков за-
фиксировано в Центральном, 
Северном и Северо-Восточ-
ном округах Москвы. 
В Комплексе городского хо-
зяйства напомнили, что о ско-
плениях воды возле дома сле-
дует сообщать в управу рай-
она, префектуру округа, на 
портал «Наш город» или по те-
лефону в Единый диспетчер-
ский центр 8 (495) 539-53-53. 
Если большая лужа образова-
лась на дорогах или в дво-
ровых проездах, нужно зво-
нить в Мос водосток (8 (495) 
657-87-03), если в подземном 
переходе — в Гормост (8 (495) 
632-58-46).
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Продолжается прием заявок 
на участие в конкурсе видео-
роликов «Культурный код. 
Москва». Принять участие 
в нем могут все желающие. 

Конкурс пройдет в пяти номи-
нациях: «Город для жизни», 
«Ритмы столицы», «Моя Мо-
сква», «Гений места» и «Бег 
времени». Конкурс был заду-
ман как способ взглянуть на 
столицу глазами ее жителей, 
показать Москву как откры-
тый и комфортный для жизни 
город. 
— Все, что делает наш город 
уникальным: история, соци-
ально-культурные особенно-
сти, архитектурные и градо-
строительные решения, — 
можно назвать культурным 
кодом Москвы. Он объединяет 
природные условия террито-

рии, особенности естествен-
ного ландшафта и природы со 
средой, созданной челове-
ком, — сказал руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Москвы 
Сергей Левкин. 
Жюри конкурса возглавит 
актер театра и кино, народ-
ный артист России Владимир 
Машков. 
— Москва — удивительный, 
чувственный и темперамент-
ный город. В его коде — куль-
тура, открытия, достижения 
великих людей, прославив-
ших Москву. Город вдохновил 
не одно поколение великих 
художников, о нем слагают 
строки и пишут картины, со-
храняя его ритм и живое ды-
хание, — сказал Машков. 
В конкурсе могут участвовать 
дети до 14 лет, взрослые — от 

15 лет, а также представители 
профессиональных сооб-
ществ, чья деятельность свя-
зана с изучением и сохране-
нием городского простран-
ства. 
Жанр видеоролика может 
быть любой: игровой мини- 
фильм, анимационный клип, 
музыкальное видео или доку-
ментальная зарисовка. Един-
ственное ограничение — дли-
тельность ролика не должна 
превышать полутора минут. 
Подробнее о номинациях 
можно узнать на официаль-
ном сайте конкурса. Прием 
заявок продлится до 20 авгу-
ста. Торжественная церемо-
ния награждения победите-
лей и показ роликов пройдет 
в парке «Зарядье» 4 сентября. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За первое полугодие 
в Мосгосстройнадзор 
поступило 4260 обра-
щений. С начала года 
в электронном виде ко-
митетом было оказано 
свыше 4 тысяч госу-
дарственных услуг. 
За полгода специали-
стами было проведено 
свыше 3,6 тысячи кон-
сультаций застройщи-
ков, инспекторы выдали 
3,2 тысячи предосте-
режений о недопустимо-
сти нарушений обяза-
тельных требований 
в сфере строительства.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Вчера завершился творче-
ский фестиваль «Московско-
го долголетия» на тему 
«Москва — любимый город». 
За победу в конкурсе боро-
лись 132 танцора — участни-
ки проекта «Московское дол-
голетие». Лучшим коллекти-
вом признан ансамбль Цен-
трального округа столицы, 
а лучшая пара представляла 
Южный округ.

Свет софитов, профессио-
нальный звук, яркие декора-
ции, компетентное жюри, 
взволнованные участники 
и восторженные зрители — 
творческий конкурс проекта 
«Московское долголетие» дав-
но превратился для участни-
ков этой популярной про-

граммы в большое событие, 
которое нельзя пропустить.
— Я большая поклонница теа-
тра, — рассказывает бывшая 
учительница Наталья Алексе-
ева, — но два месяца назад на-
чала заниматься танцами 
и влюбилась в сцену, наряды, 
музыку, атмосферу. Пришла 
на фестиваль и могу сказать 
так: это лучший музыкальный 
спектакль в моей жизни. Тан-
цоры, как актеры, отыгрыва-
ют каждое движение. А какие 
все пластичные, красивые, 
молодые! Я бы всем дала пер-
вое место.
Но сделать всех участников 
победителями невозможно, 
поэтому на пьедестал подня-
лись те, кто сумел справиться 
с волнением и показал луч-
ший результат. Победителями 
среди коллективов стали тан-
цоры из Центрального округа.

— Вначале мы очень пережи-
вали, соперники — коллекти-
вы «Алемана» и «Победа» уже 
становились лучшими в кон-
курсах. Но наш танец на ме-
лодию из фильма «Служеб-
ный роман» жюри оценило 
выше, и мы заняли первое 
место, — радуется участник 
коллектива «Афина» Алек-
сандр Кириллин. 
А лучшими среди 11 пар стали 
Любовь Яровая и Андрей Ми-
лосердов, исполнившие танец 
«Ускорение мегаполиса».
— Начали мы с лирического 
танца, по сюжету — свидания 
в парке, потом танец любви — 
румба, а  затем танцевали 
джайв под «Полет шмеля», ко-
торый показывал суету боль-
шого города. Приятно, что на-
ше шоу понравилось.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

московское долголетие

14 июля 16:40 Любовь Яровая и Андрей Милосердов из Южного округа представили 
хореографическую композицию «Ускорение мегаполиса» и заняли первое место среди пар
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Полина Владимировна, что представляет собой 
система экомониторинга сегодня?
В последнее десятилетие правительство столи-
цы уделяло огромное внимание развитию Мо-
сковской системы экологического мониторин-
га. Практически полностью модернизирован 
приборный парк, увеличилось количество кон-
трольных пунктов. По решению мэра Москвы 
Сергея Собянина созданы круглосуточная 
служба оперативного контроля и геологиче-
ская служба. Таким образом, сегодня система 
Московского экологического мониторинга ох-
ватывает все природные среды.
В приоритете — автоматизированные непре-
рывные высокоточные измерения. Особенно 
это важно для таких быстро изменяющихся 
природных сред, как атмосферный воздух. 
В Москве его качество отслеживают круглосу-
точно в режиме онлайн с помощью 57 автома-
тических станций контроля загрязнения атмос-
феры (АСКЗА). На территории, которые пока не 
охвачены этой сетью, выезжают передвижные 
экологические лаборатории (ПЭЛ). Они осна-
щены автоматическими газоанализаторами, 
которые аналогичны тем, что находятся внутри 
АСКЗА. В режиме реального времени проводит-
ся анализ 11 основных загрязняющих веществ. 
Кроме того, передвижная лаборатория оснаще-
на оборудованием для отбора проб воздуха для 
их последующего анализа в стационарной хи-
мической лаборатории по 120 загрязняющим 
веществам.
Основное преимущество ПЭЛ в том, что они по-
зволяют оперативно реагировать, например, 
на большое количество жалоб от жителей кон-
кретного района на неприятный запах. Так, 
в начале года поступил сигнал от жителей Саве-
ловского района. На место отправили комис-
сию, в которую вошли представители разных 
городских ведомств, и ПЭЛ. В ходе обследова-
ния на территории обнаружили мусорный кон-
тейнер и участки загрязненного химической 
жидкостью снега. Все это, конечно же, убрали, 
а пробы снега отправили на анализ. В итоге вы-
яснилось, что он был загрязнен смесью компо-
нентов бензина, дизельного топлива и серосо-

держащих соединений. К слову, соединения 
серы даже в микроколичествах способны вызы-
вать сильный неприятный запах.
Помимо устранения оперативных проблем, какие 
еще задачи помогает решить экомониторинг?
Все данные с автоматических станций и хими-
ческих лабораторий поступают в Единый город-
ской фонд экологического мониторинга. Это 
информационный ресурс, где они не просто 
хранятся, а систематизируются — с применени-
ем современных методов статистики на их осно-
ве формируются более 200 отчетов по всем при-
родным средам. Они помогают отслеживать, 
какие изменения произошли за какой-то про-
межуток времени. Получается, система экомо-
ниторинга — единственный источник досто-
верной информации о состоянии природных 
сред для принятия управленческих решений 
в области охраны окружающей среды. И это 
единственный источник информации об эколо-
гической эффективности реализуемых в городе 
природоохранных программ и проектов.
Более десяти лет назад экологический фактор 
стал одной из причин для модернизации транс-
портной системы Москвы. По экологичному 
пути пошли при модернизации Теплоэнергети-
ческого комплекса столицы и коммунальных 
объектов. И уже сейчас мы видим значимый 
экологический эффект от принятых мер. За по-
следние десять лет концентрации оксидов угле-
рода и азота, например, а также диоксида серы 
снизились в 1,3 раза, диоксида азота — 
в 1,1 раза. Объемы взвешенных веществ РМ10 
и РМ2.5 уменьшились в 1,4 раза.
Можно ли выделить наиболее важные пока-
затели?
Они все важны. Каждый показатель ориенти-
рован на определенную задачу мониторинга. 
Возьмем, например, атмосферный воздух. 
В этом направлении одна из основных задач мо-
ниторинга — получение данных для оценки 
воздействия загрязняющих веществ на здоро-
вье населения. Специалисты-эпидемиологи на-
учно доказали, что больше всего на организм 

Улучшение экологии — одно из основных направлений работы правительства Москвы. В столице постоянно следят за состоянием воздуха и других природных сред. 
Кроме того, по сигналам от жителей проводятся дополнительные проверки. На что влияют полученные данные, где посмотреть актуальную информацию о качестве 
воздуха, которым мы дышим, и как зависит экологическая ситуация в городе от погоды, «ВМ» рассказала директор Мосэкомониторинга Полина Захарова (на фото).

Станции экомониторинга передают данные измерений в режиме реального времени

Круглосуточный контроль

НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Система работает 
бесперебойно

Единая система эколо-
гического мониторинга 
Москвы функционирует 
с 1995 года и включает 
в себя 14 подсистем: 
мониторинг атмосфер-
ного воздуха, водных 
объектов, дна, берегов, 
водоохранных зон 
и зон подтопления, 

почв, опасных геоэкологических процес-
сов, зеленых насаждений, уровней шума, 
выбросов промышленных предприятий, 
а также информационный ресурс «Единый 
городской фонд данных экологического 
мониторинга».
В Единой системе 
экомониторинга ис-
пользуются свыше 
300 высокоточных 
автоматических га-
зоанализаторов 
и более 70 метео-
станций. Часть 
из них — отече-
ственные и по сво-
им характеристи-
кам даже превосхо-
дят зарубежные 
аналоги. При этом 
в учреждении есть 
собственная сер-
висная служба и за-
пас комплектующих, так что в ближайшие 
несколько лет бесперебойная работа им-
портного оборудования гарантирована.
Более того, мы продолжаем работу по им-
портозамещению. Так, в аналитической 
лаборатории доля отечественных хрома-
тографов, основного оборудования для 
лаборатории, доведена до 100 процентов. 
Начаты работы по импортозамещению вы-
сокоточных газоанализаторов. Ожидает-
ся, что в этом году появятся первые экзем-
пляры, которые по своим характеристикам 
не уступают лучшим западным образцам. 
Их закупка запланирована для замены 
действующего оборудования на автомати-
ческих станциях контроля загрязнения ат-
мосферы после истечения срока полезно-
го использования импортных аналогов.

мнение

АНТОН 
КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗО
ВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ МОСКВЫ

Так, в 2013 году мэр Москвы утвердил план по 
снижению воздействия аномальной жары и за-
грязнения атмосферного воздуха на здоровье 
населения. В нем задействованы все службы 
города. Многое из того, что делается, мы с вами 
сами периодически наблюдаем как жители сто-
лицы: это и информирование о наступлении 
неблагоприятного периода, и дополнительный 
полив дорог во время жары, и раздача воды 
в метро, и многое другое.
Могут ли жители Москвы сами ознакомиться 
с данными экологического мониторинга?
Конечно, все данные открыты, ведь оператив-
ная информация о состоянии воздуха имеет 
практическое значение. Говоря научным язы-
ком, это позволяет снизить «экспозицию»: лю-
ди осознанно начинают выбирать время и ме-
сто для прогулок. В Москве данные о качестве 
атмосферного воздуха доступны всем желаю-
щим в режиме реального времени на сайте 
mosecom.mos.ru. Информация на портале об-
новляется каждый час. Для удобства пользова-
телей данные, поступающие с автоматических 
станций, визуализированы в виде интерактив-
ной карты. О качестве всех природных сред Мо-
сквы также можно узнать из ежегодных докла-
дов, которые публикуются как на нашем сайте, 
так и на сайте Департамента природопользова-
ния и охраны окружающей среды города.
Говорят, что Москва никогда не спит. Наверняка 
летом эта тема особенно актуальна. Расскажите, 
пожалуйста, как в столице контролируется шум?
Среди основных источников шума в городе — 
стройка, погрузочно-разгрузочные работы на 
торговых объектах, транспортные потоки, же-
лезная дорога и другие. Измерениями уровня 
шума занимается специальная аккредитован-
ная акустическая служба Мосэкомониторинга. 
В своей работе она опирается на специальный 
ГОСТ, который учитывает в том числе погод-
ные условия. Так, при ветре сильнее пяти ме-
тров в секунду или дожде измерения не прово-
дятся, поскольку полученные данные из-за ис-
кажения звуков будут некорректными.
Одна из распространенных жалоб — шум от 
стройки. В Москве на законодательном уровне 
прописаны требования к снижению уровня шу-
ма в ночное время на стройплощадках, которые 
прилегают к жилым территориям. Например, 
нельзя оставлять включенными двигатели ав-
тотранспорта, использовать громкоговорящую 
связь, забивать сваи или производить свароч-
ные работы без установки защитных экранов. 
Нарушителям грозит штраф. Для юридических 
лиц он составляет 300 тысяч рублей.
Измерения уровней шума проводятся по сигна-
лам от жителей или органов власти. В прошлом 
году мы получили около 6,8 тысячи обращений, 
что на 10,5 процента меньше по сравнению 
с 2021 годом. Передвижная эколаборатория из-
мерила уровень шума на 417 жилых территори-
ях, в районе которых по ночам шли строитель-
ные или дорожно-ремонтные работы. Наруше-
ния выявлены в 65 процентах случаев.

ринг биогенных веществ, характерных для 
коммунальных стоков.
В городе бытовые сточные воды централизо-
ванно отводятся по канализационным сетям на 
очистные сооружения, где проходят многосту-
пенчатую очистку, обеззараживание, после че-
го поступают в приемный водный объект. Из-
быток биогенных элементов может привести 
к его зарастанию, заилению и цветению. Имен-
но поэтому в Москве на очистных сооружениях 
внедряют современные технологии. Основные 
этапы модернизации завершены, и мы фикси-
руем снижение в реке среднегодовых концен-
траций того же аммония.
А если по какому-то параметру будет, наоборот, 
превышение, куда пойдут эти данные?
По большому счету, существуют два направле-
ния, в которых не обойтись без данных экологи-
ческого мониторинга. Прежде всего это случаи, 
когда для решения проблемы нужны меропри-
ятия общегородского масштаба. Пример такой 
ситуации — снижение загрязнения воздуха 
вблизи автотрасс. За десять лет благодаря про-
граммам, принятым в Москве в области транс-
портной политики, объем выбросов от авто-
транспорта сократился на 67 процентов, или на 
677 тысяч тонн. В результате воздух вблизи 
крупных трасс в среднем стал чище в два раза.
Второе направление — решение задач государ-
ственного экологического надзора. Если кто-то 
своими действиями нарушает природоохран-
ное законодательство, то данные экомонито-
ринга станут доказательной базой для обосно-
вания внеплановых проверок.
В июле-августе могут быть периоды жары. 
Как погода влияет на качество воздуха?
Погода определяет способность атмосферного 
воздуха к самоочищению. Дождь вымывает за-
грязняющие вещества, ветер переносит их 
в верхние слои атмосферы. А вот в условиях 
штиля или температурных инверсий они, нао-
борот, накапливаются в нижних слоях атмосфе-
ры. Поэтому при неблагоприятных метеороло-
гических условиях, к которым относится и жа-
ра, промышленные предприятия, например, 
обязаны снижать свои выбросы.
Ураганные ветры, обильные ливневые дожди 
влияют на состояние рек, прудов и озер. Они же 
приводят к загрязнению почв, могут повредить 
деревья. Для отдельных погодных факторов, 
оказывающих непродолжительное негативное 
воздействие, приняты компенсирующие меры. 

лось семь станций, сейчас их уже 42. Причем 
с 2010 года в Москве для измерения РМ10 
и РМ2.5 внедрена уникальная автоматическая 
взвешивающая система, которая позволяет от-
казаться от множества ручных операций и тем 
самым повысить надежность результатов. По-
чему это важно? Взвешенные частицы могут 
накапливаться в легких, что приводит, напри-
мер, к заболеванию дыхательных путей.
Также мониторинг атмосферного воздуха по-
могает контролировать, какое воздействие на 
природные среды оказывают промышленные 
предприятия. Для этого важно выбрать репер-
ные вещества, характерные для определенных 
производственных процессов. Все мы помним 
ситуацию с полигоном «Кучино» в Московской 
области. Так вот для полигона реперными ве-
ществами в первую очередь будут сероводород 
и метан, для предприятий строительной отрас-
ли — взвешенные частицы, а для таких круп-
ных промышленников, как нефтеперерабаты-
вающий завод, — сероводород и диоксид серы.
Можно привести примеры из мониторинга во-
дных объектов. Качество воды в Москве-реке, 
например, контролируется в 13 створах. При 
этом в центральной части города наиболее важ-
ными являются вещества, характерные для по-
верхностного стока: взвешенные вещества, не-
фтепродукты, металлы. После водовыпуска Ку-
рьяновских очистных сооружений к вышепере-
численным показателям добавляется монито-

человека влияют оксиды азота, взвешенные 
частицы РМ10 и РМ2.5, углеводородные соеди-
нения и другие. Мы внимательно следим, как 
меняются концентрации всех этих веществ 
в атмосфере столицы. В нашем распоряжении, 
как я уже говорила, огромная сеть контрольных 
пунктов, которая непрерывно растет. Напри-
мер, Москва была первым в России городом, где 
на постоянной основе стали проводить мони-
торинг взвешенных частиц. Сначала по яви-

Воздух вблизи 
автотрасс
благодаря 
комплексу мер 
в среднем стал 
чище в два раза

человек ежедневно заходят 
на сайт Мосэкомониторинга.

цифра

8000

Взвешенные частицы — это твердые 
или жидкие частицы, представляющие 
смесь пыли, золы, сажи, дыма, сульфатов, 
нитратов и других веществ, которые нахо-
дятся во взвешенном состоянии в воздухе. 
У них разный химический состав и проис-
хождение, поэтому для удобства их делят 
по размеру фракции. Так, под РМ10 обычно 
понимают частицы с диаметром менее 
10 микрометров. Обозначение «РМ2.5», 
в свою очередь, используется для частиц 
с диаметром менее 2,5 микрометра.

справка

5 апреля 2022 года. Инженер-лаборант аналитической лаборатории Мосэкомониторинга Оксана Титова исследует качество пробы воды
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Передвижная экологическая лаборатория (ПЭЛ)

По данным пресс-службы Департамента природопользования и охраны окружающей среды Москвы

Проводят обследования по обращениям 
жителей с жалобами на запахи, 
деятельность отдельных предприятий 
или промышленных зон

3
Передвижных эколаборатории 
находятся в распоряжении 
Мосэкомониторинга. Они оснащены 
автоматическими газоанализаторами 
(такие же стоят в автоматических 
станциях контроля загрязнения 
атмосферы)

11
Основных загрязняющих веществ 
определяются на месте: оксид 
углерода, диоксид азота, оксид азота, 
аммиак, диоксид серы, сероводород, 
суммарные углеводороды, безметановые 
углеводороды, метан, взвешенные 
вещества РМ2,5 и РМ10

Дополнительно ПЭЛ оснащена 
метеорологическим комплексом 
для отслеживания условий рассеивания 
в атмосфере вредных веществ: скорость 
и направление ветра, температура, 
влажность, давление

>120
Загрязняющих ве-
ществ могут выявить 
в химической лаборато-
рии, куда передают пробы 
воздуха, отобранные 
во время выезда ПЭЛ 

Измерения проводятся с наветренной 
и подветренной стороны предполагаемого 
источника загрязнения. Время проведения 
измерений выбирается с учетом метеообстановки

Результаты экологических обследований 
передаются надзорным органам, 
которые отвечают за экоконтроль. 
Также результаты измерений 
регулярно публикуются на портале 
открытых данных правительства 
Москвы и в государственных докладах 
о состоянии окружающей среды Москвы

У ПЭЛ автономное 
электропитание
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Освещение сквера улучшают 
по просьбе жителей поселения

Поселение Красная Пахра — 
образование особое. Располо-
женное в центре Троицкого 
и Новомосковского админи-
стративных округов (ТиНАО), 
оно на карте имеет форму 
сердца. Сама центральная 
усадьба хорошо заметна с Ка-
лужского шоссе, где пронося-
щиеся мимо автомобили без-
молвно провожает единствен-
ным глазом великий Кутузов. 
Памятник полководцу Михаи-
лу Илларионовичу Голенище-
ву-Кутузову здесь открыли 
1 сентября, накануне двухсот-
летия Бородинской битвы 
и в годовщину создания 
 ТиНАО. Место для скульптур-
ной группы выбрали не слу-
чайно: в Красной Пахре 
200 лет назад располагался 
штаб Кутузова, в котором он 
разрабатывал план боевых 
действий русских войск, при-
ведших к победе над францу-
зами. Шестиметровую компо-
зицию, созданную скульпто-
ром Александром Рожнико-
вым, установили за счет 
средств, собранных местны-
ми жителями. Вокруг памят-
ника разбили сквер, ставший 
вскоре любимым местом от-
дыха краснопахорцев. 
Местные жители любят отды-
хать в сквере и придирчиво 
следят за его состоянием. Не 
пустует он и в холодное время 

года. Семейные пары, компа-
нии друзей, коллеги по рабо-
те — все выбирают живопис-
ный парк, оживленный сквер 
или тихую аллею, где много 
различных уголков, чтобы по-
быть на свежем воздухе.
В начале нынешнего года на 
собраниях и встречах сотруд-
ников администрации с жите-
лями прозвучала идея доба-
вить скверу освещения, что 

позволит сделать его уютнее 
в темное время суток. Так по-
лучилось, что все предыдущие 
годы сквер и парк не были 
оборудованы светильниками. 
Желание поселян включили 
в план благоустройства.
— Мы учли все пожелания. 
Сквер у площади имени Ми-
хаила Голенищева-Кутузова 
пользуется популярностью 
у гостей и жителей нашего 

поселения. Для того, чтобы 
у посетителей была возмож-
ность в вечернее время, ког-
да жаркое солнце уже скры-
лось, подольше погулять 
в этом живописном месте, 
мы начали работы по уста-
новке мачт искусственного 
освещения. На данный мо-
мент уже проложен кабель 
и установлены сами мачты. 
В ближайшее время бригада 

специалистов разместит све-
тильники и подключит осве-
щение. Теперь будет удобно 
не только нашим жителям. 
Памятник станет виден 
в ночное время и с Калужско-
го шоссе, — говорит глава по-
селения Игорь Лебедев.
Работы по благоустройству 
общественных пространств 
продолжаются. Парки и при-
легающие территории муни-

Орнитологи пересчитали 
соловьев Лианозовского парка

Вокруг прудов-регуляторов 
создадут зоны отдыха  

В Лианозовском парке про-
вели перепись птиц в рамках 
экологической акции «Учет 
соловьев». «ВМ» узнала, 
сколько там сладкоголосых 
пернатых и какие еще птицы 
обитают в районе. 

В ходе акции специалисты об-
наружили на природных тер-
риториях столицы порядка 
300 соловьев (на фото). Так, 
с 12 мая по 30 июня десять со-
ловьиных квартир сотрудни-
ки Мосприроды и неравно-
душные москвичи выявили 
в Лианозовском парке. Кста-
ти, вычислить певцов бывает 
не так-то просто: многие ча-
сто путают соловьев с дрозда-
ми, зарянкой, болотной ка-
мышовкой и другими видами 
птиц.
— Главное отличие пения 
соловья от других птиц — 
это его громкость и пение 
слогами с резкими перехода-
ми, — рассказал специалист 
Мосприроды Николай Ку-
дрявцев. 
Лианозовский парк граничит 
с одноименным заказником, 
где обитает свыше 40 видов 
самых различных птиц. Поми-
мо привычных всем обитате-
лей парков Москвы — ворон, 
синиц, зябликов, дроздов, 

скворцов, там есть и редкие 
краснокнижные пернатые, 
например, пестрый дятел, со-
ловей, снегирь. Для животных 
там созданы идеальные усло-
вия обитания, даже несмотря 
на большое количество от-
дыхающих людей. Здесь высо-
кие деревья с массивными зе-
леными шапками листьев 
и разнообразная пища для 
пернатых.
— В заказнике растет не-
сколько сотен видов цветко-
вых растений. Это в первую 
очередь ветреница лютико-
вая и чина весенняя. Можно 
также полюбоваться красивы-
ми бабочками и даже устро-
ить пикник, — рассказали 
в Мосприроде.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На юго-востоке Москвы об-
новят 15 пешеходных мостов 
через пруды-регуляторы. 
Вчера об этом сообщили 
в пресс-службе столичного 
Комплекса городского хо-
зяйства. 

Весной этого года городские 
службы приступили к реали-
зации масштабного проекта 
в Юго-Восточном округе — 
реконструкции 16 прудов-ре-
гуляторов в районе Марьино. 
Их общая площадь составляет 
около 11 гектаров. 
— В ходе работ очистим водо-
емы от накопившегося илово-
го осадка, отремонтируем бе-
реговые полосы и водопро-
пускные сооружения, — рас-
сказали в пресс-службе 
Комплекса городского хозяй-
ства Москвы. 
Помимо этого, в рамках про-
екта по реконструкции пру-
дов обновят 15 пешеходных 
мостов: проведут пескоструй-
ную очистку, грунтовку 
и окраску бетонных поверх-
ностей, отштукатурят подпор-
ные стены, смонтируют гра-
нитное покрытие. 
— На двух мостах полностью 
заменим перильное огражде-
ние, на остальных при необхо-
димости отремонтируем. Еще 

на четырех сооружениях вы-
полним работы по устройству 
гидроизоляции, — говорится 
в сообщении ведомства.  
Большая часть водоемов 
в районе Марьино появилась 
во второй половине 90-х годов 
прошлого века, когда активно 
строились новые жилые ми-
крорайоны. 
Пруды расположены в пойме 
Москвы-реки. Фактически 
они находятся в низине и вы-
ступают в качестве регулято-
ров, собирая основной объем 
атмосферных осадков на этой 
территории столицы. 
По итогам реализации проек-
та на юго-востоке Москвы по-
явятся новые благоустроен-
ные комфортные зоны отдыха 
с красивыми прудами и благо-
устроенной территорией во-
круг водоемов. 
За состоянием прудов в Мо-
скве постоянно наблюдают, 
при необходимости ремонти-
руют и реконструируют их. 
Например, совсем недавно за-
вершилась очистка и восста-
новление Верхнего и Нижне-
го Бехтеревских прудов в рай-
оне Царицыно. Эти водоемы 
появились там в конце 1970-х 
годов прошлого века.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В поселении 
Красная Пахра 
Новой Москвы 
завершается 
монтаж улично-
го освещения 
в сквере у пло-
щади имени Ми-
хаила Кутузова. 
Вчера «ВМ» узна-
ла подробности 
этого проекта. 

городская среда

Вчера 10:24 Глава поселения Красная Пахра Игорь Лебедев на площади Михаила Кутузова. Сейчас заканчиваются работы 
по созданию дополнительного освещения в сквере, который находится по соседству 

Праздник двора запомнился веселой, 
дружеской атмосферой 
В Пресненском районе про-
шел праздник двора — мест-
ные жители поучаствовали 
в интересных спортивных со-
ревнованиях и интеллекту-
альных викторинах. «ВМ» 
побывала на этом увлека-
тельном празднике. 

Организатором мероприятия 
выступили муниципальный 
депутат Алексей Черных 
и Молодежная палата Пре-
сненского района. Праздник 
прошел на красочной детской 
площадке по адресу: Стрель-
бищенский переулок, 10. 
С погодой повезло — с самого 
раннего утра светило яркое 
солнце, поэтому прийти на 
праздник смогли многие дети 
и их родители из близлежа-
щих домов. Для них были ор-
ганизованы интересные ак-
тивности. К примеру, ребята 
самого разного возраста вме-
сте тянули канат, играли в вы-
шибалы, а также соревнова-
лись в игре «лимбо» (когда 
необходимо пройти под кана-
том или палкой и не упасть). 
Параллельно проходили раз-
личные викторины и розы-
грыши — самые любопытные 
и догадливые могли получить 

в подарок конструктор, мыль-
ные пузыри, фрисби, сумку 
для сменки и другое. 
— Радует, что к нашему ма-
ленькому празднику присое-
динилось столько ребят. 
Очень приятно видеть их го-
рящие глаза и радостные ли-
ца. В нашем районе мы всегда 
стараемся делать так, чтобы 
каждый мог найти себе досуг 
по душе, — рассказал муници-

пальный депутат Алексей 
Черных.
Родители детей тоже поуча-
ствовали в викторинах, помо-
гали ребятам отгадывать за-
гадки. 
— Приятно, что дети так увле-
клись и смогли освежить свои 
знания во время школьных 
каникул. И самое главное, что 
они даже смогли найти новых 
друзей благодаря таким 

играм, — рассказала москвич-
ка Юлия Легощева.
Порадовала и товарищеская 
атмосфера праздника. Неко-
торые старшие ребята по не-
скольку раз участвовали в ро-
зыгрышах, чтобы получить 
приз для младшего друга, ко-
торый пока не может дать 
правильный ответ.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как сейчас развивается и благоустраивается район Марьина Роща, сколько соловьев в районном парке Лианозово насчитали 
орнитологи, с какими просьбами обращаются местные жители к главе поселения Красная Пахра в Новой Москве, вы узнаете из материалов на этой странице.

Реставраторы восстановят 
историческое панно

Музей посвятят 
странам Африки

ВДОЛЬ РЕКИ 
ЧЕРМЯНКИ 
В РАЙОНЕ 
БИБИРЕВО 
ПРОЛОЖИЛИ 
ТРАССУ 
ДЛЯ МАШИНОК 
НА ПУЛЬТЕ 
УПРАВЛЕНИЯ

15
ПЕШЕХОДНЫХ 
МОСТОВ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
НА ЮГОВОСТОКЕ 
ГОРОДА

Змею передадут 
специалистам

Увидеть редкие 
фотоснимки

В Московском дворце пионеров, который расположен в Га-
гаринском районе, начались работы по восстановлению 
панно «Юные ленинцы», которое сделал художник Евгений 
Аблин. Композиция в оранжево-красных тонах с дополне-
нием синего цвета выполнена в смешанной технике: ре-
льефные изображения из белого цемента дополнены смаль-
той и поливной керамикой. Панно находится под портиком 
над главным входом здания. До наших дней оно хорошо со-
хранилось, поэтому мастерам предстоит заделать лишь 
мелкие повреждения — небольшие сколы и трещины.

В Пресненском районе, на Зоологиче-
ской улице, появится Музей культуры 
стран Африки. Его откроют в здании 
бывшего Центра современного искус-
ства. Это будет не просто музей, а куль-
турно-образовательный центр. Помимо 
выставок, посвященных истории отно-
шений между странами Африки и Рос-
сии, там планируют проводить культур-
ные, деловые и другие мероприятия.

В одну из квартир на улице Гиляровско-
го в Мещанском районе заползла змея 
ярко-оранжевого цвета. Жильцы слу-
чайно обнаружили незваную гостью 
в кухонной плите. Вероятно, она сбежа-
ла от соседей. На помощь перепуганным 
хозяевам приехали спасатели, они пой-
мали змею и забрали с собой. Сейчас ре-
шается вопрос о ее передаче в Центр реа-
билитации диких животных.

В Музее Булгакова на Большой Пиро-
говской улице, в районе Хамовники, 
открылась выставка «Пречистенка 
Михаила Булгакова». В экспозицию 
вошли редкие фотоснимки, докумен-
ты из личных архивов и мемориаль-
ные предметы из квартир на улице 
Пречистенка, где часто бывали писа-
тель и его близкие. Выставка прод-
лится до 22 октября.

В районе Солнцево обнаружили самострой во дворе одного из домов. Неза-
конную постройку снесли и расширили парковку для местных жителей. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Благоустройство 
идет полным ходом 
В Марьиной Роще сейчас ак-
тивно занимаются ремонтом 
дорог и благоустройством 
территорий. Вчера глава му-
ниципального образования 
Екатерина Игнатова (на фо-
то) рассказала «ВМ», какие 
изменения ждут район этим 
летом.

Так, в рамках последнего об-
хода территорий на Стрелец-
кой улице было 
принято несколько 
важных решений. 
По просьбе жите-
лей на углу домов 
№ 16 и № 14, кор-
пус 1, установят до-
полнительный фо-
нарный столб, что-
бы в темное время 
суток жители чувствовали се-
бя в безопасности. Также в не-
которых домах по этой улице 
решено отремонтировать цо-
кольную плитку, которая 
успела прийти в негодность 
и сейчас портит облик райо-
на Марьина Роща. Еще по од-
ному адресу планируется про-
вести дезинфекцию и дерати-
зацию.
— Обходы нужны для того, 
чтобы своими глазами уви-
деть, что в районе не так, где 
есть какие-то недочеты. Мы 
всегда рады, что неравнодуш-
ные жители присоединяются, 
рассуждают, как можно улуч-
шить территорию, делятся 
проблемами, — отметила Иг-
натова.
Глава муниципального обра-
зования активно работает со 
всеми обращениями от насе-
ления: кто-то просит заме-
нить лампы освещения, кто-
то — отремонтировать дорогу 
у подъезда жилого дома. 
Многие думают, что самый тя-
желый период приходится 
у сотрудников местного само-
управления на зиму, когда вы-
падают первые осадки. Одна-
ко это не так. Комплекс работ 
по преображению района, ка-
премонту домов проходит 
именно в летний период. По 
словам Екатерины Игнато-
вой, приходится держать руку 
на пульсе постоянно. 
— Сейчас у нас в активной фа-
зе работы по благоустройству 
сквера на площади Борьбы. 
Там уже выполнен ремонт ас-

фальтового покрытия, уста-
новлены опоры освещения, 
а также уличная мебель. Все 
работы планируем завершить 
до конца лета, чтобы осенью 
жители могли с удовольствием 
проводить здесь свое свобод-
ное время, — рассказала Ека-
терина Игнатова.
В Марьиной Роще регулярно 
проводятся и спортивно-досу-
говые мероприятия. На про-

шлой неделе юные 
жители посетили 
праздник двора, 
организованный 
ГБУ СДЦ «Кен-
тавр». Дети вме-
сте с родителями 
приняли участие 
в спортивной эста-
фете и поучаство-

вали в интересных виктори-
нах. Вообще в «Кентавре» 
в Марьиной Роще сейчас от-
крыто огромное количество 
секций, которые могут посе-
щать как дети, так и взрослые: 
вокальные, хореографиче-
ские, спортивные. А самые ак-
тивные и талантливые посети-
тели центра нередко становят-
ся победителями крупных 
творческих состязаний не 
только в городе, но и в  стране.
— Одна из наших ключевых 
задач — сделать так, чтобы 
каждый мог найти себе заня-
тие по душе всего в нескольких 
шагах от дома. Ведь теперь, 
с развитием инфраструктуры 
в районе, не нужно искать себе 
развлечения в центре, — отме-
тила глава муниципального 
образования.
Конечно, в районе не забыва-
ют и о поддержке наших бой-
цов в зоне СВО. Марьина Роща 
стала одним из первых райо-
нов, который начал изготав-
ливать блиндажные свечи. 
А в июле там открылся пункт 
плетения маскировочных се-
тей. Большие усилия к обеспе-
чению бойцов всем необходи-
мым прилагают волонтеры из 
числа местных жителей. 
— Наш район развивается, 
и это не может не радовать. 
Уверена, дальше будет только 
лучше. У нас впереди много 
планов, которые мы обяза-
тельно реализуем, — отмети-
ла она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

16 июля 11:44 Муниципальный депутат Пресненского 
района Алексей Черных (справа) и юные москвичи Тимофей 
Петров и Анастасия Жданова во время соревнования 
по лимбе на празднике двора

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ МОСКВЫ

С момента присоединения
к столице новых районов при 
планировании и строитель-
стве мы реализуем принципы 
комплексного развития тер-
риторий.Считаю, что именно 
такой подход смог обеспечить 
рост привлекательности но-
вых территорий и их устойчи-
вое комплексное развитие. 
Одним из наиболее показа-
тельных результатов этой по-
литики стало увеличение чис-
ленности населения Новой 
Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сейчас по всему Цен-
тральному администра-
тивному округу открыта 
большая сеть досуговых 
учреждений, объединен-
ных под общим брендом 
ГБУ «Центр». В Преснен-
ском районе филиал этой 
организации называется 
«Движение». Здесь мож-
но посетить различные 
образовательные, спор-
тивные и культурные сек-
ции. Например, подтянуть 
иностранный язык, за-
няться актерским мастер-
ством или вокалом.

кстати
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ципальных учреждений, скве-
ры и дворовые территории, 
детские и спортивные пло-
щадки находятся под постоян-
ным контролем коммуналь-
ных служб поселения. 
Причем особое внимание 
в поселении уделяют освеще-
нию, считая, что любой будь 
то переулок или дорога между 
населенными пунктами посе-
ления — это территория Боль-
шой Москвы, где жителям 
должно быть удобно жить. Се-
годня параллельно с кутузов-
ским сквером тянутся линии 
электропередачи на поселе-
ния Юрово и Колотилово. 
На особом контроле места для 
занятия спортом. Следом за 
Домом культуры в Красной 
Пахре запланировали рекон-
струкцию площадки с учетом 
размещенных здесь новых 
спортивных сооружений. 
Спорт в поселении, как и в це-
лом в Москве, на особом счету. 
— Мы научились видеть пер-
спективу. Не живем одним 
днем. У нас есть дальнейший 
план развития поселения на 
несколько лет вперед. В нем 
предусмотрены объекты, ко-
торые могут потребовать бла-
гоустройства в будущем, учте-
ны пожелания по созданию 
новых площадок, — говорит 
Игорь Лебедев.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru
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Концерты дарят 
надежду и радость
Столичные артисты — частые 
гости в новых регионах Рос-
сии и даже в зоне СВО, где их 
ждут и принимают как род-
ных. Культбригада Москон-
церта провела уже порядка 
350мероприятий. День вете-
ранов боевых действий арти-
сты отметили выездом в Бел-
городскую область. 

Московских арти-
стов с нетерпени-
ем ждут военнос-
лужащие и мирные 
жители, находящи-
еся в пунктах вре-
менного раз ме-
щения, студенты 
и учащиеся учеб-
ных заведений. Белгородская 
область стала мишенью для 
Вооруженных сил Украины. 
Например, только в прошлый 
понедельник за сутки по реги-
ону было выпущено более 
80 снарядов и сброшено с бес-
пилотников 5 гранат. Конеч-
но, люди устают от обстрелов, 
поэтому для них концерт сто-
личных артистов, как отдуши-
на, глоток свежего воздуха 
и очередное доказательство 
того, что их поддерживает вся 
страна. 
— С 29 июня по 5 июля 2023 
года культбригада Москон-
церта выезжала в Белгород-
скую область с программой 
«Пою тебе — Россия!», — рас-
сказывает руководитель кон-
цертной бригады, генераль-
ный директор Москонцерта 
Илья Бачурин (на фото). — 
Мы понимаем, как людям тут 
тяжело, как им нужны под-
держка и хорошее настрое-
ние. И по этому стараемся 
привезти им лучшую про-
грамму. Репертуар у нас 
огромный, но не постоянный. 
Мы научились чувствовать 
зрителя, понимать, чего он 
ждет, что хочет увидеть и ус-
лышать. В первые же свои по-
ездки мы задумались, в каких 
костюмах выступать — в тем-
ных и неприметных, чтобы не 

выглядеть слишком нарядны-
ми и яркими, или концерт-
ных? Ответ пришел на первом 
же выезде. Зрители ждали ар-
тистов, настоящих. В сцени-
ческих нарядах, улыбающих-
ся и дарящих уверенность, что 
все будет хорошо!
Долгие переезды в автобусе 
практически без остановок, 

ночевки в спаль-
ных мешках, дру-
гие неудобства не 
должны сказаться 
на качестве кон-
цертов. И для мо-
сковских артистов 
не важно, где про-
ходит мероприя-
тие — в доме куль-

туры, госпитале, военной ча-
сти, блиндаже или центре 
временного проживания. 
Они всегда выходят с улыбкой 
к тем, кто нуждается в под-
держке. Кстати, заранее 
о концерте никто не знает, би-
летов и афиш нет, но в зале — 
аншлаг.
— Мероприятия нельзя анон-
сировать в целях безопасно-
сти, чтобы никто не знал, на 
какой площадке соберется 
большое количество людей 
и не воспользовался ситуаци-
ей, — говорит Бачурин. —  
Местные власти приводят зри-
телей в зал, мы приезжаем, 
и сразу же начинается высту-
пление. Первые номера се-
рьезные военнослужащие смо-
трят спокойно, даже отстра-
ненно, а потом начинают хло-
пать, улыбаться, и зал теплеет. 
На детских программах другая 
история, иногда взрослые 
больше малышей вовлекались 
в процесс. Юные зрители на 
праздниках забывают о том, 
что там, за стенами зала, игра-
ют, смеются и радуются приве-
зенному нами мороженому. 
Часто они понимают артистов 
и просят приезжать еще. И мы 
возвращаемся, потому что сво-
их никогда не бросаем!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера на территории Марфо-
Мариинской обители мило-
сердия прошел сбор помощи 
для наших военнослужащих, 
которые находятся в больни-
цах Донбасса. Акция приуро-
чена к 105-й годовщине 
смерти основательницы 
женского монастыря вели-
кой княгини Елизаветы Фе-
доровны Романовой.

К пункту сбора помощи на 
территории обители с самого 
утра подходят неравнодуш-
ные граждане. Каждый из них 
принес вещи и предметы, не-
обходимые для тех, кто нахо-
дится на передовой или на из-
лечении в ДНР. Список вещей 
был опубликован организато-
рами вместе с объявлением 
о проведении акции. 
Москвич Виталий Ясинов-
ский узнал о сборе в одной из 
групп в соцсетях и решил при-
нять участие.
— Хочу вложить частичку теп-
ла и поддержать наших ребят, 
находящихся в зоне спецопе-
рации и больницах Донбасса. 
Помочь самым скромным 
и малым, на что у нас хватает 
сил и возможностей, хотя бы 
таким небольшим участи-
ем, — рассказал Виталий Яси-
новский. — На мой взгляд, мы 
должны оказывать поддержку 
ребятам, потому как от нас 
многое зависит. Я принес по-
лотенца, специальные меди-
цинские носки, которые удоб-
но снимать и надевать, удоб-
ное по размеру нижнее белье.
Помимо этого, список вклю-
чает в себя предметы, необхо-
димые для раненых в их не-
легком положении. Граждане 
приносят в пункт специаль-
ную одежду, инструменты для 
гигиены и важные элементы 
жизни в виде медицинских 
противопролежневых матра-
сов и многое другое. По сло-
вам пресс-секретаря обители 
Марины Бондаренко, религи-
озное учреждение уже реали-
зует восемь социальных про-

ектов. Таким образом, про-
должается дело великой кня-
гини, которая основала 
общину сестер милосердия 
в честь трагически погибшего 
супруга, генерал-губернато-
ра Москвы, великого князя 
Сергея Александровича Рома-
нова. Сбор помощи для боль-
ниц Донбасса не только при-
урочен к памятной дате, но 
и вдохновлен добрыми дела-
ми преподобномученицы. 
— Наши граждане приносят 
различные средства гигиены, 
одежду и многое другое, что 
может пригодиться людям, 
которых буквально вытащили 
с поля боя, спасли из-под об-
стрела. Собираются средства 
и через онлайн-режим. На 
сайте обители есть активная 
ссылка, по которой можно по-
жертвовать средства для тех, 
кто не смог посетить. Будем 
рады этой помощи, — объяс-
нила Марина Бондаренко.

Большая программа памят-
ных мероприятий в честь 
105-летия со дня смерти Ели-
заветы Федоровны Романо-
вой состояла из двух литур-
гий, концерта в исполнении 
молодежного хора центра 
церковной музыки Консерва-
тории имени П. И. Чайковско-
го и участия всех желающих 
в работе мастерских по изго-
товлению маскировочных се-
тей, окопных свечей и пошиву 
госпитальных полотенец. На-
равне со взрослыми трудилась 
и 16-летняя Яна Корепанова.
— Мы плетем маскировочные 
сети, в том числе и накид-
ки для танков. Это очень важ-
но для меня. Хочется быть 
причастным к тому, что про-
исходит, и помочь. Нам объ-
яснили, как все делать. Ниче-
го сложного нет, — призна-
лась Яна.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Обитель милосердия помогает фронту 
по заветам великой княгини

ЮЛИЯ СЕМЕНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ 
МАРФОМАРИИНСКОЙ ОБИТЕЛИ 
МИЛОСЕРДИЯ

Как только началась спецопе-
рация, церковь сразу же 
включилась в работу. Объяв-
лялись общие сборы для по-
страдавших мирных жителей. 
Марфо-Мариинская обитель 
милосердия присоединилась 
к этим акциям, в том числе 
по помощи раненым на фрон-
те. Мероприятия, в рамках ко-
торых мы собираем важные 
расходные материалы, прово-
дятся по необходимости. 
Нынеш няя акция проходит 
успешно. Мы дали возмож-
ность людям поучаствовать 
в работе мастерских, и многие 
воспользовались этим шан-
сом. Гуманитарная помощь 
будет отправлена в ближай-
шее время. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:23 Волонтер Яна Корепанова помогает изготавливать маскировочную сеть в рамках 
работы мастерской Марфо-Мариинской обители милосердия

Обнаружил вражеский 
беспилотник
Старший лейтенант Влади-
мир Саутин (1) — началь-
ник связи мотострелкового 
батальона. Его подразде-
ление попало под массиро-
ванный минометный об-
стрел со стороны врага. Ри-
скуя жизнью, Саутин под-
нял в воздух беспилотник 
и приступил к поиску вра-
жеских позиций. Он опера-
тивно обнаружил миномет 
противника и вывел свой 
дрон в безопасное место, 
сохранив его для дальней-
шей работы. Полученные 
координаты Саутин пере-
дал артиллерии. Благода-
ря этим данным миномет-
ный расчет националистов 
был подавлен. Российским 
военным удалось поразить 
орудие националистов 
и спасти жизни российских 
солдат. 

Вынес раненых 
товарищей
Рядовой Сергей Ан (2) слу-
жит в мотострелковом 
взводе. Вместе с отрядом 
он попал под обстрел 
со стороны ВСУ. Под удара-
ми противника он эвакуи-
ровал раненых товари-
щей — на себе донес их 
до укрытия, а после сам 
вступил в бой. Заметив 
беспилотник противника, 
Сергей Ан уничтожил дрон, 
лишив врага возможности 
вести наблюдение. В ре-
зультате украинские наци-
оналисты отступили.

Обезвредил восемь мин 
и фугасов
Старший сержант Леонид 
Лупандин (3) служит в со-
ставе инженерно-разведы-
вательного дозора. Он за-

нимался разведкой путей 
продвижения российских 
войск, которые готовятся 
к наступлению. Выполняя 
боевую задачу, старший 
сержант обнаружил и обез-
вредил восемь взрывных 
устройств различного клас-
са. Всего отряд Лупандина 
обезвредил более сорока 
мин и фу гасов.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Выход из зерновой сделки 
не навредит нашей репутации
Вчера зерновая сделка 
России с Украиной, Турци-
ей и Организацией Объеди-
ненных Наций (ООН) офи-
циально прекратила свое 
действие, потому что За-
пад продолжил игнориро-
вать условия нашей стра-
ны для дальнейшего прод-
ления договоренностей. По-
литолог Антон Бредихин 
(на фото) рассказал «ВМ», 
как это отразится на на-
шем государстве и кому 
Украина продолжит пред-
лагать зерно.

Согласно документу, который 
подписали 22 июля прошлого 
года, продукцию начали вы-
возить из портов Одессы, Чер-
номорска и Южного. Тогда 
дипломатические представи-
тели ООН и Турции сказали, 
что будут контролировать су-
да, чтобы с помощью них не 
перевозили боеприпасы и во-
оружение. Вторая часть согла-
шения, меморандум, предпо-
лагала, что ООН поможет 
в снятии ограничений на экс-
порт сельхозпродукции и удо-
брений из России. Первое суд-
но c зерном Украины (сухо-
груз под флагом Сьерра-Лео-
не) вышло из порта Одессы 
1 августа прошлого года. Ко-
рабль доставил зерно в Джи-
бути для дальнейшей отправ-
ки в Эфиопию 30 августа. Поч-
ти через два месяца начались 
проблемы: утром 29 октября 
2022 года украинские нацио-
налисты нанесли массирован-
ный удар с использованием 
семи морских и девяти воз-
душных дронов по кораблям 
и инфраструктуре Военно-
морского флота России в Се-
вастополе. 
Россия не раз продлевала 
сделку с Украиной, Турцией 
и ООН о вывозе зерна и другой 
сельхозпродукции из черно-
морских портов. Однако Запад 
игнорировал вторую часть до-
говоренностей, по этому наша 
страна приостановила ее. Как 
вы считаете, как это отразится 
на нашем государстве?
Зерновая сделка оказалась 
нереализуемым мероприяти-
ем, потому что Запад саботи-
ровал выполнение условий 
договора с Россией. Напом-
ню, что в их число входили 
подключение дочки Россель-
хозбанка к SWIFT, возобнов-
ление поставок сельхозтех-
ники, а также разблокирова-
ние иностранных активов 

и счетов отечественных орга-
низаций, связанных с произ-
водством и транспортиров-
кой продовольствия и удо-
брений. Думаю, что выход из 
зерновой сделки нужно бы-
ло осуществить еще раньше, 
потому что такое отноше-
ние терпеть нельзя. Полагаю, 
что приостановка зерновой 
сделки повлияет на увеличе-
ние поставок зерна в Китай 
и Индию.
В американском правитель-
стве утверждают, что отказ 
России от зерновой сделки 
якобы угрожает ей дипломати-
ческими издержками. Вы ве-
рите в это?
Конечно, США и страны Евро-
пейского союза будут запол-
нять информационное про-
странство новостями о том, 
что Россия якобы отвернулась 
от стран Африки, Латинской 
Америки и Азии, не обеспе-
чив ее жителей продоволь-
ствием по доступным ценам. 
Но факт в том, что они не по-
лучали зерно в том объеме, 
в котором было необходимо. 
Все прекрасно понимают, что 
в этом виноваты американ-
цы. Большая западная афера! 

Поэтому я считаю, что репу-
тация нашей страны после 
выхода из зерновой сделки не 
постра дает. 
Разговоры о том, что зерно 
не доходит до голодающей 
Африки, возникали часто. 
Хотя Координационный 
центр Организации Объеди-
ненных Наций сообщал, что 
с начала действия сделки 
бедней шие страны получили 
10 процентов кукурузы 
и 40 процентов пшеницы. По-
чему не удалось наладить кон-
троль поставок зерна?
Просто на всех пунктах полу-
чения зерна надо было поста-
вить наблюдателей. Мы не 
имели никакой объективной 
картины происходящего! Сто-
роны зерновой сделки не по-
могали в поиске статистиче-
ской информации, поэтому 
все вопросы пришлось решать 
в одиночку. 
Эксперты полагают, что после 
приостановки зерновой сдел-
ки Киев начнет продумывать 
альтернативные маршру-
ты — по Дунаю и по суше. Од-
нако их транспортные возмож-
ности ограниченны, поэтому 
они не смогут полностью ком-
пенсировать морской путь. 
Как вы считаете, на какие рын-
ки будет стараться выходить 
Украина?
Я думаю, что Киев продолжит 
предлагать зерно в Венгрию. 
Хотя, насколько мне извест-
но, из-за протестов фермеров 
Будапешт запретил ввоз сель-
скохозяйственной продукции 
с Украины. Польша, кстати, 
тоже отказалась открывать 
для нее свой рынок. 
Как вы считаете, может ли 
остановка зерновой сделки 
спровоцировать рост мировых 
цен на продовольствие?
Если бы это была сделка с Ки-
таем, то можно было бы по-
размышлять на эту тему. А по-
скольку мы вели сотрудниче-
ство с теми, кто нас обманул, 
тяжело сказать. 
Какие выводы мы теперь мо-
жем извлечь, учитывая опыт 
зерновой сделки?
Считаю, что мы должны не 
только жертвовать, а старать-
ся довольно жестко отстаи-
вать свои интересы. Это долж-
но быть базовым тезисом рос-
сийской дипломатии, чтобы 
никто не смог нанести нам 
ущерб в политическом или 
экономическом плане.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

 Это стало ударом возмездия 
Украине за совершенный 
17 июля теракт на Крымском 
мосту. Официальный пред-
ставитель Минобороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков заявил, что уда-

ры были нанесены современ-
ным оружием. 
— ВС РФ нанесен групповой 
удар возмездия высокоточ-
ным оружием морского бази-
рования по объектам, где го-
товились террористические 
акты против Российской Фе-
дерации с применением без-
экипажных катеров, а также 
по месту их изготовления на 
судоремонтном заводе в райо-
не города Одессы, — сообщил 
Конашенков. — В районе Ни-
колаева и Одессы уничтоже-
ны хранилища топлива об-
щим объемом около 70 тысяч 
тонн. Они обеспечивали во-
енную технику вооруженных 
сил Украины горючим. Все 
спланированные к удару цели 
были поражены. 
Тем временем российские 
вой ска отразили на красноли-
манском направлении две 
атаки ВСУ и пресекли дей-
ствия ДРГ врага.

— За прошедшие сутки на 
данном направлении уничто-
жены до 100 украинских воен-
нослужащих, две боевые бро-
нированные машины, три ав-
томобиля, самоходная артил-
лерийская установка Krab 
польского производства, 
а также две гаубицы Д-30, — 
сказал Конашенков. — В ходе 
боевых действий потери про-
тивника на данном направле-
нии составили до 400 украин-
ских военнослужащих, две 
боевые бронированные ма-
шины, три пикапа, артилле-
рийская система М777 произ-
водства США, — отметил офи-
циальный представитель 
Мин обороны России, — три 
самоходные артиллерийские 
установки Krab польского 
производства, САУ «Гвозди-
ка», две гаубицы «Мста-Б», 
а еще орудия Д-20 и Д-30. 
Помимо этого, российские во-
еннослужащие ежедневно 

продавливают оборону врага 
и героически проявляют себя 
на линии боевого соприкос-
новения. Например, экипаж 
тяжелой огнеметной системы 
ТОС-1А «Солнцепек» Цент-
рального военного округа 
уничтожил опорный пункт 
и склад с боеприпасами укра-
инских радикалов на красно-
лиманском направлении. Об 
этом также сообщили в Мини-
стерстве обороны РФ. 
Тем не менее украинские на-
ционалисты продолжают об-
стреливать территории Рос-
сии, в том числе и Белгород-
скую область. За прошедшие 
сутки ВСУ выпустили более 
80 снарядов по населенным 
пунктам региона.
— В Белгородском районе по 
селу Журавлевка выпущено 
четыре артиллерийских сна-
ряда. По селам Щетиновка 
и Нехотеевка — по одному ар-
тиллерийскому снаряду, — со-

общает губернатор региона 
Вячеслав Гладков. — В селе 
Наумовка противник сбросил 
с БПЛА три гранаты. Постра-
давших и разрушений нет.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Удары возмездия поразили 
указанные цели

Российские Во-
оруженные си-
лы нанесли удар 
по объектам 
в Одессе и Нико-
лаеве, где ВСУ 
готовились 
к тер актам, за-
явили в Минобо-
роны России.

спецоперация

17 июля 2023 года. Военнослужащий Центрального военного округа ВС РФ механик-водитель тяжелой огнеметной системы ТОС-1А «Солнцепек» на краснолиманском 
направлении в зоне проведения спецоперации 

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ПОСОЛ РОССИИ В США

Покрывательство Вашингто-
ном киевских радикалов по-
зволяет уверенно говорить
о причастности США к престу-
плениям Киева. Опьяненные 
американской поддержкой
украинские террористы могут 
пойти на новые злодеяния. 
Однако засевший на Украине 
режим получит по заслугам. 
Точно так же США дистанци-
ровались и от прошлогодней 
диверсии украинских наци-
стов на Крымском мосту.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Антон Викторович Бре-
дихин родился 3 января 
1990 года в селе Дячки-
но Тарасовского района 
Ростовской области. 
В 2007 году окончил 
местную школу с золо-
той медалью. В 2012 го-
ду окончил Южный фе-
деральный университет 
по специальности «По-
литология» с красным 
дипломом, а в 2016 го-
ду — аспирантуру Рос-
сийского государствен-
ного гуманитарного уни-
верситета.
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Старые памятники и усадьбы 
обретают новую жизнь

Зал старинной усадьбы укра-
шен полевыми цветами. Буке-
ты в вазах стоят повсюду: на 
столе, соседствуя с большим 
самоваром и сервизом, на по-
лу, подоконнике. Гостям здесь 
предлагают отведать травя-
ные чаи и блюда русской кух-
ни, атмосферу XVIII века до-
полняют зажженные свечи, 
стоящие на камине. Посуда, 
мебель, элементы декора — 
практически все, что находит-
ся в усадьбе, не музейные экс-
понаты, а личные вещи по-
томков купца Николая Теле-
шова. Его семья и проживает 
в этом доме, проводит экскур-
сии совместно с волонтерами 
проекта «Консервация» Все-
российского общества охра-
ны памятников истории 
и культуры.
— Телешов посвятил себя ли-
тературному творчеству. 
Раньше в этой усадьбе соби-
рался весь цвет российской 
культуры: Константин Баль-
монт, Валерий Брюсов, Федор 
Шаляпин, — говорит специа-
лист отдела подземных иссле-
дований «Консервации» Ели-
завета Ненашева. — Револю-
ционеры 1917 года разрешили 
оставить часть усадьбы Теле-
шову, не выгнав его. Но они 
отдали ему всего две комна-
ты, остальную часть дома за-
брали под коммуналки.
Теперь же часть дома занима-
ет проект «Консервация». Во-
лонтеры отреставрировали 
здесь пол, сохранив при этом 
облик столетней давности: на 
паркете остались отметки 

в местах, где были перегород-
ки между комнатами комму-
нальной квартиры. 
Добровольцы реставрируют 
монументы и в других регио-
нах. К примеру, совсем недав-
но восстановили кровлю Вос-
кресенского храма в усадьбе 
Нероново в Костромской об-
ласти. Несколько иконоста-
сов волонтеры вывезли для 
реставрации.
— Этот храм был построен хо-
зяевами усадьбы семьей Чере-
виных в конце XVIII века, — 
отметила художник-реставра-
тор темперной живописи На-
талья Федосова. — Когда они 
возводили храм, они пригла-
шали известных иконопис-

цев, резчиков. По живописи 
можно отметить, что над ико-
ностасом трудились мастера 
из Галича.
Сейчас волонтеры реставри-
руют икону святого Авраамия 
Чухомского, он был высоко 
почитаем в Солигаличе Ко-
стромской области. Этот об-
раз один из немногих уцелел 
до наших дней. 
— С помощью консервации 
и клея мы избавляемся от пле-
сени, открывая былой цвет. 
После реставрации фон будет 
бирюзовый, а нимб — ярко- 
золотой, — сказала Наталья.
В своей работе волонтеры 
опираются на научный подход 
и мнение специалистов, взаи-

модействуют с ведущими на-
учными и образовательными 
институтами. К примеру, 
в восстановлении памятни-
ков архитектуры помогают 
студенты Академии Ильи Гла-
зунова. Именно они занима-
ются росписью икон в забро-
шенных храмах. 
По словам Натальи Федосо-
вой, памятники можно поде-
лить на три вида собственно-
сти: государственная, частная 
и бесхозная. Для восстановле-
ния бесхозных объектов руко-
водители проекта собирают 
средства, организуют работы 
или присоединяются к уже на-
чатой реставрации. А еще до-
биваются от властей оформ-

ления государственной соб-
ственности на объект. Если 
усадьба или церковь частная, 
волонтеры побуждают хозяи-
на к действиям по сохране-
нию памятника. А в случае 
с государственной собствен-
ностью добровольцы добива-
ются ее включения в офици-
альные российские програм-
мы по сохранению культурно-
го наследия.
Так, за два года волонтеры 
«Консервации» включили 
в работу 40 памятников. Сей-
час реставрируют восемь объ-
ектов, на эти нужды собрали 
более 13 000 000 рублей. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

ЕВГЕНИЙ СОСЕДОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВООПИК, РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
КОНСЕРВАЦИЯ

Несколько лет назад мы спе-
циально объединились для 
того, чтобы начать решать 
проблему гибнущего насле-
дия русской провинции. Мы 
подсчитали, что в Централь-
ном округе нашей страны есть 
не менее 10 000 памятников 
архитектуры, которые разру-
шаются. Для того чтобы с этим 
что-то сделать, нужны серьез-
ные организационные усилия. 
И наша задача — объединить 
специалистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтеры про-
екта «Консерва-
ция» завершили 
реставрацию 
в усадьбе Теле-
шовых. «ВМ» по-
бывала в обнов-
ленном зале.

архитектура

Юные штангисты не боятся
тяжелых испытаний 
Вчера на северо-западе Мо-
сквы стартовал Всероссий-
ский турнир по тяжелой ат-
летике «Путь к Олимпу».

500 атлетов сошлись на спор-
тивной арене «Салют Гера-
клион». Здесь любители 
и профессионалы, взрослые 
и дети, девочки и мальчики, 
женщины и мужчины. В этом 
особенность соревнований, 
которые проходят в восьмой 
раз — с 2016 года. Они нача-
лись тогда, когда наших тяже-
лоатлетов отстранили от уча-
стия в Олимпийских играх 
в Рио-де-Жанейро. С тех пор 
за прошедшие восемь лет 
встреча в Тушине стала хоро-
шей и доброй традицией. 
— Эти состязания проводи-
лись в поддержку наших спор-
тсменов, — рассказывает не-
однократный чемпион мира 
и Европы, двукратный олим-
пийский серебряный призер 
по тяжелой атлетике Сергей 
Сырцов. — И в прошлом году 
турнир получил всероссий-
ский статус.
Участники соревнуются на 
двух помостах напротив три-
буны. А рядом — видимая зри-
телям открытая зона размин-

ки. Благодаря такому располо-
жению болельщикам удобно 
наблюдать и за состязанием 
атлетов, и за подготовкой. 
Спортсмены на виду и у зрите-
лей, и у тренеров.
— Наставники видят соперни-
ков воочию, непосредственно 
на месте, — продолжает 
Сергей Сырцов. — Турнир 
даст возможность юным 
участникам раскрыться.
На ковре у спортсменов под 
рукой отечественный спор-
тивный инвентарь: блины, 
гриф, замки — все это изгото-
вил российский производи-
тель в Ульяновске. В первый 
день соревнуются самые 
юные участницы — девочки 
10–12 лет. Исключением в ка-
тегории стала Настя Сперан-
ская, которой всего семь лет. 
Она весит 25 килограммов.
— Мы с женой чемпионы Рос-
сии по жиму лежа, — говорит 
папа Насти Сергей Сперан-
ский. — У нас дома спортив-
ный зал. И дочка смотрела на 
нас, а в четыре года начала 
жать и отжала 35 раз 10 кило-
граммов. Приличный резуль-
тат. Она перебила все рекорды 
России — поднимает штангу 
весом 35 килограммов 15 раз. 

Пока папа рассказывает, де-
вочка на ковре разминается. 
Оставляя гриф, прижимается 
к отцу за поддержкой:
— Волнуюсь, но немного. 
Планирую поднять штангу ве-
сом 25 килограммов с рывка 
и 28 килограммов в толчке.
В итоге Настя с задачей спра-
вилась и стала второй среди 
всех 30 спортсменок. И все со-
перницы старше ее.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

СЕРГЕЙ ЕРЕМИН
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА  
ОРГАНИЗАТОРА ТУРНИРА ГЕРАКЛИОН
В истории советской и россий-
ской тяжелой атлетики это 
беспрецедентный турнир, ко-
торый проводится на долго-
срочной основе. На одном тур-
нире соревнуются юные спор-
тсмены вместе с топовыми, ко-
торые показывают результаты 
мирового уровня. Потому 
«Путь к Олимпу» под эгидой 
«Гераклиона» — абсолютно 
знаменательное событие 
в истории и российской тяже-
лой атлетики, и отечественно-
го спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:22 Участница Всероссийского турнира по тяжелой атлетике, москвичка 
Маргарита Зиновьева, поднимает штангу весом 22 килограмма 

Власти Израиля 
выберут компромисс
Вчера в Израиле прошла 
очередная акция протеста 
против судебной реформы. 
Заведующий кафедрой по-
литологии и социологии Рос-
сийского экономического 
университета имени Плеха-
нова, военный эксперт Ан-
дрей Кошкин (на фото) рас-
сказал «ВМ», почему населе-
ние продолжает бастовать 
и чем закончится конфликт.

Протесты недовольных судеб-
ной реформой израильтян на-
чались с самого утра — участ-
ники блокировали некоторые 
крупные дороги, и, как писа-
ли местные СМИ, полиция за-
держивала протестующих. 
Уровень недовольства про-
должает повышаться, особен-
но в последнее время. По сло-
вам Андрея Кошкина, вероят-
но, это связано с тем, что пар-
ламент или кнессет одобрил 
законопроект об отмене «фак-
тора разумности» в первом 
чтении документа. 
— Это означает, что местные 
власти хотят ограничить воз-
можность Верховного суда от-
менять решение парламента 
на основании их «неразумно-
сти». Местные жители счита-
ют, что так правительство до-
бивается бесконтрольности, 
что логично, — отметил экс-
перт. — Ведь если реформу 
реализуют, то запреты Вер-
ховного суда можно будет 
преодолеть большинством 
голосов в парламенте. Пони-
мая, что власти хотят ограни-
чить работу гражданских ин-
ститутов, люди выходят на 
улицу, высказывая недоволь-
ство.
Андрей Кошкин отметил, что 
протесты не заканчиваются 
с января текущего года, и, ско-
рее всего, правительство Не-
таньяху пойдет на компро-
мисс по некоторым инициа-
тивам этой реформы. 
— Например, откажется от за-
конопроекта, который наде-
лил парламент полномочиями 
отменять решения Верховного 
суда. Об этом он рассказывал 
иностранным журналис-
там, — сообщил Кошкин. — 
Посмотрим, сможет ли Нета-

ньяху реализовать это реше-
ние, против которого выска-
зывались и представители 
бизнеса. Сейчас нужно нала-
дить диалог с обществом, ина-
че вопрос противоречивой су-
дебной реформы решить не 
получится.
По информации СМИ, уча-
стие в акциях протеста прини-
мают россияне, которых не-
мало на территории Израиля.
— Не хочу, чтобы на этом фо-
не говорили про дипломати-
ческие отношения ближнево-
сточного государства и Рос-
сии, поскольку к нам это не 
имеет политического или эко-
номического отношения, — 
заявил Кошкин. — Россия не 
вмешивается в суверенитет 
других стран, в отличие, на-
пример, от США. Надеюсь, что 
парламент Израиля урегули-
рует вопрос миром. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

17 июля 2023 года. Специалист отдела подземных исследований проекта «Консервация» Елизавета Ненашева показывает коллекцию старинных московских кирпичей, 
изготовленных на разных заводах. Они хранятся в особняке Телешова 

Волонтеры заинтересовали 
детей историей великой битвы

Молодые ученые презентуют 
результаты исследований

Волонтеры Победы дали 
старт Всероссийскому исто-
рическому квесту «За оборо-
ну Сталинграда». Мероприя-
тие посвящено 81-й годов-
щине со дня начала Сталин-
градской битвы.

Центральной точкой акции 
стал Волгоград — символиче-
ское место и центр основных 
событий, где расположен му-
зей-заповедник «Сталинград-
ская битва». При его посеще-
нии участники квеста узнали 
о коренном переломе в Вели-
кой Отечественной войне 
и о героях, сражавшихся за по-
беду нашей страны. 
— Акция продлится до конца 
года и будет проходить во всех 
регионах России, даже в неко-
торых странах, где проживают 
наши соотечественники и ра-
ботают международные ко-
манды нашего движения, — 
рассказал представитель цен-
трального штаба российского 
общественного движения «Во-
лонтеры Победы» Даниил Кир-
пиченко. — Мы планируем во-
влечь более 20 тысяч детей 

в участие в квесте, чтобы как 
можно больше молодежи узна-
ло о событиях Сталинградской 
битвы. 
Для мероприятия были подго-
товлены специальные пло-
щадки, состоящие из семи 
станций, которые впослед-
ствии будут проходить дети. 
Участники делятся на группы 
от двух-трех человек: чем 
больше команда, тем интерес-
нее игры.
— Во время того, как ребята 
проходили станции, они зна-
комились друг с другом и учи-
лись работать в команде, — по-
делился Кирпиченко. — Вы-
полняя наши здания, дети рас-
шифровывали головоломки, 
например, азбуку Морзе, учи-
лись правильно бинтовать, на-
кладывать жгут и многое дру-
гое. По окончании мероприя-
тия волонтеры подсчитывали 
баллы всех участников, кото-
рые складывались из количе-
ства выполненных заданий 
и времени, потраченного на 
решение. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО 
edit@vm.ru 

Продолжается прием заявок 
на участие во Всероссийской 
научно-практической кон-
ференции имени Жореса Ал-
ферова. 

Принять участие в конкурсе 
могут учащиеся учебных заве-
дений России, выполнившие 
исследовательские работы 
в разных областях: ИT-тех но-
логии, физика, астрономия, 
история и культурология, ме-
дицина, биология, филология 
и литературоведение, точ-
ные, социальные и обще-
ственные науки. 
— Конференция была основа-
на в 1975 году и сначала рабо-
тала как конкурс для школьни-
ков, которые приезжали со 
всего Советского Союза. В та-
ком виде она существовала до 
2019 года, — рассказала пред-
седатель оргкомитета конфе-
ренции Татьяна Шульжен-
ко. — Конференция стала акту-
альна не только для школьни-
ков, но и для студентов. 

По словам Татьяны Шульжен-
ко, основная задача конфе-
ренции — это создать мостик 
между молодыми ребятами 
и предприятиями. В рамках 
конференции различные 
предприятия задают темы ис-
следований, предлагают при-
зы для школьников и стажи-
ровки для студентов. 
— Сейчас очень остро ощуща-
ется нехватка молодых ка-
дров, поэтому конференция 
помогает школьникам, кото-
рые стоят на пути выбора, 
и студентам, которые, окан-
чивая вуз, не всегда понима-
ют, куда им идти работать, — 
добавила Шульженко. 
Проектные работы будут вы-
бираться экспертами по спи-
ску критериев. В приоритете 
будут работы, имеющие прак-
тическую значимость, кото-
рые в будущем можно будет 
воплотить или применить 
в выбранной сфере.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru
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Возводимый лечебно-диагностический комплекс 
обеспечат самым передовым оборудованием
Лучевая терапия сегодня 
считается золотым стандар-
том лечения онкологических 
заболеваний. Она будет до-
ступна в том числе пациен-
там Московского клиниче-
ского научного центра имени 
Логинова. Об этом Сергей 
Собянин рассказал на встре-
че с жителями Восточного 
округа столицы.

На шоссе Энтузиастов недав-
но закончилось строитель-
ство нового лечебно-диагно-
стического комплекса Мо-
сковского клинического науч-
ного центра имени Логинова. 
Сейчас он находится на ста-
дии запуска.
— Думаю, еще месяц-полтора 
потребуется, чтобы наладить 
этот космический корабль, 
по-другому не назову, потому 
что он весь в новых техноло-
гиях и автоматических систе-
мах, — сказал Собянин.
В новом центре будут лечить 
пациентов с наиболее слож-

ными случаями злокачествен-
ных опухолей. Здесь смогут 
проводить операции при раке 
головы и шеи, верхних дыха-
тельных путей, легких, пище-
вода, желудка, печени, молоч-
ной железы и других органов. 
Кроме того, специалисты по-
могут пациентам, у которых, 
помимо рака, есть еще и дру-
гие тяжелые хронические за-
болевания.
Сегодня в Москве работают 
13 лучевых центров, семь из 
них находятся в городских кли-
никах. Все они оборудованы по 
последнему слову техники.
— Но самые лучшие «лучев-
ки» будут в Центре имени Ло-
гинова и в Коммунарке, где 
сейчас идет стройка, — под-
черкнул Сергей Собянин.
Новое оборудование позво-
лит проводить лечение паци-
ентов под контролем МРТ-
навигации. Это повысит точ-
ность воздействия на опухоль, 
без повреждения здоровых 
тканей.

Для лечения больных со злока-
чественными опухолями в го-
роде созданы пять онкологиче-
ских центров. Они объедини-
ли сеть клиник, в которых соз-
даны все условия для оказания 
своевременной и профессио-
нальной помощи — от поста-
новки диагноза до высокотех-
нологичного лечения и после-
дующей реабилитации.
— Также у нас работают три 
центра гастроэнтерологии. 
В день они пропускают от 100 
до 300 человек, помогая выя-
вить на ранней стадии заболе-
вания кишечника, — добавил 
Собянин. — Это мощнейшие 
центры, которые оснащены 
всем необходимым диагно-
стическим оборудованием.
Выявить патологию на ран-
ней стадии также помогает 
своевременная диспансери-
зация, которую можно бес-
платно пройти в городской 
поликлинике у дома.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

история 
конфликта

Израильские протесты 
против судебной ре-
формы начались в янва-
ре 2023 года. Теперь 
они проходят ежене-
дельно. Количество ми-
тингов увеличилось 
в конце марта: люди 
стали выходить на ули-
цы почти ежедневно. 
25 марта число участни-
ков акции протеста пре-
высило 600 тысяч чело-
век — это около 6 про-
центов населения 
Израиля.

Газета на протяжении столетия остается 
частью культуры жителя столицы
Вчера на телеканале «Мо-
сква.Доверие» вышла про-
грамма «Мой район», посвя-
щенная 100-летию газеты 
«Вечерняя Москва». Глав-
ный редактор «ВМ» Алек-
сандр Куприянов рассказал 
о жизни изда-
ния в нынеш-
нее время. 

В этом году, 6 де-
кабря, газета 
«Вечерняя Мо-
сква» отмечает 
свое 100-летие. 
В 2011 году про-
ект был переза-
пущен и разви-
вается при под-
держке правительства Мо-
сквы как городская газета.
— 12 лет назад, когда у газеты 
оставалось совсем мало тира-
жа — 7 тысяч экземпляров, 
а посещений на сайте было 
15 тысяч, пришла новая ко-
манда мэра Сергея Собянина 
и переформатировала газету 

полностью, — рассказывает 
Александр Куприянов. — «Ве-
черка» всегда была частью 
культуры москвича. Поэтому 
хотелось возродить не только 
инструмент информирова-
ния, но и дух газеты. 

На протяжении 
100 лет главное 
издание столи-
цы освещает го-
родские собы-
тия и новости, 
которые инте-
ресуют моск-
вичей. 
— Я думаю, что 
читателей пер-
вого выпуска 
в 1923 году, как 

и читателей 2023 года в новом 
веке, интересовало одно и то 
же — городские новости, со-
бытия, — рассказывает Ку-
приянов. — «Вечерка» — го-
родская газета, она ориги-
нальная.
По словам главного редактора, 
даже в годы Великой Отече-

ственной войны «Вечерка» вы-
ходила пять дней в неделю — 
так же, как и сейчас. Сегодня 
газета имеет многотысячные 
тиражи, москвичи читают ее 
и дают обратную связь. 
— Если говорить про распро-
странение печатной версии, 
то в городе мы представлены 
практически во всех местах, 
где может быть газета: киоски 
печати, станции метрополите-
на, супермаркеты и МФЦ, — 
рассказывает генеральный 
директор «ВМ» Георгий Руд-
ницкий. — Самый яркий при-
мер — газета «Москва Вечер-
няя» сдается в типографию 
в 11:00, а с 15:00 она попадает 
в метро — к нашим читателям.
Также, по словам Рудницкого, 
темпу редакции можно поза-
видовать. В отдельные дни 
могут подписываться сразу 
шесть изданий. Сейчас «Ве-
черка» — это не только газета, 
но и сайт, и сетевое вещание.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

наш век
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тий снизились на 26,6 процента. А траты на по-
ход в ресторан и доставку готовых блюд на дом 
из них выросли на 15,3 процента. Словом, се-
годня наблюдается ярко выраженный тренд — 
хлеб вместо зрелищ. При этом, как отмечает 
специалист по питанию и здоровому образу 
жизни Ольга Баян, пищевая промышленность 
продолжает вести агрессивную рекламу гото-
вых блюд, фастфуда, сладостей, газированных 
напитков и продуктов с высоким 
содержанием сахара, соли и жира. 
«Важно понимать: конечный вы-
бор мы делаем самостоятельно, он 
и формирует наши вкусовые при-
вычки», — говорит она. С выбором 
у нас тоже проблемы. По данным 
Росстата, почти две трети россиян 
говорят, что знают, каким должен 
быть здоровый суточный рацион. 
Но соблюдают правила здорового 
питания почти в полтора раза ре-
же: меньше 40 процентов респон-
дентов. Но и эта цифра вызывает 
сомнение, поскольку, согласно 
аналитическим данным диетоло-
гов, необходимые для организма 
400 грамм фруктов и овощей при-
сутствуют в ежедневном рационе 
только у 12 процентов россиян. 
А опрос завсегдатаев ресторанов 
и кафе и вовсе показал, что боль-
шинство предпочитает не думать 
о пользе и вреде предложенных 
блюд во время их посещения.
— Особенно это заметно в боль-
ших городах, — говорит социолог 
Алексей Егоров. — В Москве, на-
пример, ресторанный бизнес процветает, не-
смотря на экономические проблемы. Потому 
что ходить в заведения общественного питания 
стало модно и интересно. Попробовать экзоти-
ку, посмотреть шоу «открытой кухни», а заодно 
и весело провести время с друзьями — общепит 
решительно вклинивается в индустрию развле-
чений. От потребности поесть никуда не деть-
ся, а на театр, музеи и путешествия еще нужно 
время найти. Но когда на первый план выносит-
ся цель получить удовольствие, разве будешь 
задумываться о калориях?
С тем, что выбор пищи может быть связан с эмо-
циями, никто из экспертов не спорит. Отлично 
знают об этом и представители общепита, учи-
тывая при составлении меню особенность не-
которых продуктов оказывать влияние на нашу 
нервную систему.
— Еда приносит в нашу жизнь не только насы-
щение, но и радость, поэтому, если хочется 
съесть бургер — ешь, — говорит шеф-повар Ар-
тем Сунцев. — Хочешь овсянку? Пожалуйста! 
Однако очень важно соблюдать баланс, слу-
шать собственный организм и не реагировать 
на рекламные трюки. От бургера и маленькой 
баночки газировки не получишь большого вре-
да, если они будут в меню не чаще двух раз в не-
делю. Моя бабушка всегда говорит: «Полезно 
все, что в меру». Согласен с ней на все сто!

Кушать продано

Спрос, как известно, рождает предложение. 
Вечно спешащим горожанам рынок угодливо 
подбрасывает отнюдь не диетический фастфуд, 
позволяющий быстро поесть, да еще и подзаря-
дить нервную систему усилителями вкуса. 
— Человек, по причине загруженности, не 
успевает готовить, ему приходится заказывать 
готовую еду, не обращая внимания на качество 
и количество, что в итоге приводит к перееда-
нию, — считает преподаватель философии РЭУ 
имени Г. В. Плеханова Армине Григорян. — Это 
особенно часто случается у работающих людей, 
у которых нет четко графика работы и отдыха.
Однако исследователи отмечают, что процесс 
потребления той или иной пищи в наше время 
превращается еще и в демонстрацию социаль-
ного положения. По мнению психолога Людми-
лы Федотовой, «без нервов» и здесь не обо-
шлось: «сходив в дорогой ресторан, а потом об-
народовав фотографии съеденных блюд в соц-
сетях, некоторые повышают свою самооценку, 
борются с комплексами неуспешности в каких-
то других аспектах жизни». Согласна с этим 
и нутрициолог Елена Богатова:

— Еда для многих стала способом самовыраже-
ния и даже статусным символом, — говорит 
она. — С развитием технологий и глобализа-
ции культур доступ к разнообразной еде из раз-
ных стран стал намного проще. Это привело 
к тому, что люди часто выбирают продукты, от-
ражающие их интересы, образ жизни или куль-
турные предпочтения. Мода на определенные 
продукты, которая может быть вдохновлена 
медийными влияниями или влиянием знаме-
нитостей, также может сказываться на наших 
пищевых привычках и предпочтениях в еде. 
Кстати, о пище духовной: аналитики аудитор-
ско-консалтинговой сети на основе данных 
Росстата выяснили, что за последний год росси-
яне увеличили расходы на общепит, но урезали 
траты на отдых и развлечения. Расходы на по-
сещение спортивных и культурных мероприя-

Известная фраза «все болезни от нервов» в на-
ши дни приобретает новые смыслы. Статисти-
ка депрессивных состояний в обществе свиде-
тельствует о повышенной нервозности обще-
ства. Но многочисленными советами о том, как 
перестать беспокоиться, коими пестрит интер-
нет, сыт не будешь. Нервы требуют моменталь-
ной компенсации за волнения, переживания, 
тревожность, накатившую вдруг грусть-тоску. 
И вот ты уже смакуешь в кафе умопомрачи-
тельный по калорийности кусок торта или, 
«расслабляясь на природе», вгрызаешься в соч-
ный, истекающий жиром шашлык — чтобы уте-
шиться, порадоваться, отдохнуть. По статисти-
ке, снимают стресс, не щадя живота своего, бо-
лее половины россиян. А диетологи тем време-
нем бьют в колокола: страну накрывает 
эпидемия ожирения. 

Печенье как утешение

Кулинарные темы сегодня не менее популярны, 
чем разговоры о погоде. А если заглянуть в сеть, 
невозможно не заметить, что количество гото-
вящих всевозможные яства, как и демонстра-
тивно жующих на камеру блогеров, растет 
с каждым днем. По оценке экспертов, повышен-
ный интерес к пищевым изыскам стал особен-
но заметен в пандемию. Но и до нее еда в совре-
менном обществе приобрела куда большее зна-
чение, нежели просто утоление голода. Вкусно 
поесть стало модно. И при всех трендах на здо-
ровый образ жизни, придерживаться которому 
стараются, судя по опросам, большинство 
граждан страны, культ еды мотивацию к разум-
ному питанию все-таки побеждает. Так, по дан-
ным Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения, в общей сложности с разной 
периодичностью продукты с содержанием са-
хара потребляет абсолютное большинство рос-
сиян (91 процент). Причем 55 процентов из них 
говорят, что их тянет к сладкому из-за стресса. 
«40 процентов респондентов заявляют, что «пе-
риодически едят сладкое, когда нервничают», 
каждый восьмой (12 процентов) — «всегда, 
когда нервничают», а 7 процентов особенно 
стойких граждан «заедают» только сильный 
стресс», — сообщают авторы исследования. 
А если учесть, что, по оценке аналитиков 
ВЦИОМа, в наши дни со стрессом сталкиваются 
57 процентов россиян, получается, что даже 
при огромном желании придерживаться пра-
вил здорового питания срывы неизбежны. 
— Сегодня еда становится утешением и спосо-
бом снять напряжение, — комментирует спе-
циалист по коррекции веса и пищевому поведе-
нию Московского института психоанализа 
Ольга Матвеева. — К этому человека приучают 
с детства. Упал, заплакал: на, деточка, конфет-
ку, только не плачь. Вырастает человек, а при-
вычка уже сформировалась. Грустно, обидно, 
печально — надо поесть, и станет легче. И од-
нажды приходит осознание, что пора худеть на 
все набранные за 20–30 лет килограммы. Чело-
век садится на жесткую диету, держится неде-
лю-месяц. Напряжение растет, ведь он не умеет 
по-другому снять стресс. И случается логичный 
срыв, с которым приходит чувство вины, и воз-
вращаются сброшенные килограммы. 
Каждый второй трудоспособный россиянин 
в опросе сервиса «Работа.ру» признает, что 
нуждается в эмоциональной разгрузке после 
рабочего дня. И следуют, как говорила героиня 
сказки Льюиса Кэрролла, правилу «отчаиваться 
лучше с вареньем и сладкими булочками». Под-
тверждают это и посты на различных форумах 
в интернете. «У меня сейчас что-то похожее на 
стресс: я ем и ем, — делится на одном из них 
Алина Рожкова. — Выпечку пеку и кушаю. В ма-
газин сегодня с утра побежала, сладостей на-
брала. Уже съела все. Недавно пончики пожа-
рила и объелась. Не могу остановиться. В зерка-
ло смотреть не хочу: там грустная морда, объ-
евшаяся очередных вкусняшек». Ей в ответ еще 
одна участница дискуссии рассказывает анек-
дот: «Ой, от одного пирожка ничего не будет! — 
подумала я 8 килограмм назад». Комментари-
ев, что нужно держать себя в руках, тоже нема-
ло. Но оправдывающих обжорство «на нервах» 
в разы больше. «Хватит из диет культ созда-
вать! — возмущается Светлана К. — Мол, если 
салатиками питаешься, то себя любишь и ува-
жаешь, а все остальное — грех. Не помогает! 
Я очень люблю покушать и ем даже иногда 
больше мужа. Если я сытая, то счастливая, а го-
лод делает меня агрессивной».
— Сегодня еда для человека означает много 
больше, чем просто источник энергии, — гово-
рит член Национального общества нутрицио-
логов и укрепления здоровья Ольга Баян. — Это 
также часть культуры, традиции, социализа-
ция, удовольствие. И последней функцией мно-
гие злоупотребляют, используя пищу как спо-
соб справиться с эмоциями. Когда мы едим, 
особенно сладкие, соленые, жирные блюда, 
вкусовые рецепторы посылают в мозг сигналы, 
провоцирующие высвобождение дофамина, 
который создает чувство приятного возбужде-
ния, счастья, удовлетворения. Случается, что 
мы сталкиваемся с эмоциями, которые сложно 
выдерживать: например, тревога, скука, 
грусть. Неумение их проживать и закрывать 
потребности, о которых они сообщают, приво-
дит к тому, что еда становится универсальным 
инструментом компенсации неприятных 
чувств. Поэтому в состоянии стресса, тревоги 
нас тянет к пище, приятной на вкус. Это дает 
ощущение комфорта, но, к сожалению, только 
временного: ведь эмоции не прожиты, потреб-
ности не закрыты. Стоит несколько раз снять 
тревогу или усталость десертом, и в мозге сфор-
мируется нейронная связь: «плохо — еда — хо-
рошо». И если вкусная еда будет приходить на 
помощь каждый раз, когда на душе скребут 
кошки, привычка спровоцирует нарушение пи-
щевого поведения. «Заедая» эмоции, человек 
попадает в замкнутый круг: ведь то, что мы 
едим, тоже может влиять на наше настроение.

Первичная заболеваемость ожирением в России выросла на 10,7 процента, сообщается в опубликованном недавно отчете Минздрава. Лишний вес в стране сегодня 
имеет уже каждый второй взрослый человек. Одной из серьезных причин этой тревожной тенденции специалисты все чаще называют расстройство пищевого 

поведения, проявляющееся в бесконтрольном поглощении большого количества пищи на фоне стресса.

Привычка заедать стресс становится серьезной проблемой

Голодные нервы

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель

Однажды придет 
осознание,
что пора худеть 
на все набранные 
за 20–30 лет 
килограммы 

Ищите другие варианты 
поднять настроение

Нередко наш мозг 
ложно принимает 
за голод чувство пере-
утомления, усталость, 
эмоциональную не-
удовлетворенность. 
И мы очень легко впа-
даем в зависимость 
от еды — такую же, как 
зависимость от других 

процессов, которые доставляют нам бы-
строе удовольствие: курения, азартных 
игр, алкоголя и наркотиков. Как и все ме-
ханизмы зависимости, это трансформиру-
ет нашу личность. Потому что со временем 
мы все меньше и меньше получаем удо-
вольствия от процесса и все больше испы-
тываем неудовлетворение от его отсут-
ствия. То есть становимся раздражитель-
ными, даже агрессив-
ными, пока не получим 
желаемое. Из-за эмо-
ционального голода 
возникает тяга к слад-
кому, соленому 
или жирному в зависи-
мости от того, что че-
ловек любит. Появля-
ется тяга к перекусам, 
частому приему пищи 
и вечерней еде, пото-
му что, как правило, 
именно вечером пси-
хологическая потреб-
ность в удовольствии 
ощущается гораздо сильнее, чем днем. 
Эмоциональный голод очень резко нака-
тывает, и его сложно терпеть. Но в то же 
время он достаточно быстро, минут через 
20–30, отхлынет, и эмоции сконцентриру-
ются на чем-то другом. После удовлетво-
рения эмоционального голода приходит 
чувство вины, сожаления, что съели лиш-
нее, вредное. В последние годы можно 
отметить тенденцию к большему нараста-
нию тревожности среди населения. К тому 
же люди стали больше и дольше работать, 
уставать, и потребность в быстрых удо-
вольствиях тоже выросла в разы. Но что-
бы быть здоровым, необходимо стараться 
адекватно оценивать свое психологиче-
ское состояние и, конечно, пытаться найти 
другие пути и варианты для повышения 
своего уровня качества жизни, душевного 
равновесия и хорошего настроения, не-
жели неполезный прием пищи.

мнение

АННА 
БЕЛЯЕВА
ЭНДОКРИНОЛОГ, 
КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК

Отмечает тревожную тенденцию и главный 
внештатный специалист по терапии и общей 
врачебной практике Минздрава РФ Оксана 
Драпкина, называя неправильное питание 
и эмоциональное переедание в стрессовых си-
туациях одной из главных причин стремитель-
но растущего уровня ожирения в регионах 
страны. По ее мнению, важно научиться отли-
чать физиологический голод от того, когда хо-
чется есть на фоне стресса. И попытаться спра-
виться с реальной причиной, а не заедать его.
К слову, научно доказано, что по пристрастиям 
к тем или иным продуктам можно определить, 
на какие проблемы здоровья следует обратить 
внимание. Так, по словам диетолога Елены 
Трошкиной, «наш организм требует именно 
то, чего ему не хватает». Если в составе желу-
дочного сока дефицит кислоты, вполне вероят-
но, появится любовь к кислому. Рука тянется 
к шоколадке? Значит, есть потребность «под-
сластить» сложный период в жизни. Острого 
часто хочется тем, у кого вырабатывается не-
достаточно ферментов, участвующих в пере-
варивании пищи. Пристрастие к соленому мо-
жет говорить о воспалительных процессах 
в органах мочевыделительной и репродуктив-
ной систем. 
Нейропсихолог, советник Российской акаде-
мии естественных наук, доцент Наталья Кауро-
ва считает, что потребность заедания трево-
ги — сигнал для размышления об устройстве 
общества в целом, его устоев и ценностей.
— Клинически доказано: подавление чувств 
и сложности с их эмоциональным выражением 
могут приводить к избыточной массе тела, — 
говорит она. — Гипероопекающее воспитание, 
отсутствие адекватных языковых средств для 
описания чувственного опыта, подавление 
чувств, страх не справиться со своими эмоцио-
нальными переживаниями, неразвитое вер-
бальное мышление, сниженная самооценка 
и отсутствие положительного образа будуще-
го — все это стимулы для заедания своего несо-
вершенства и тревоги. Синдром ожирения на-
ции может говорить не только о личных слож-
ностях, но и о коллективном заболевании, для 
исцеления которого требуется комплексный 
подход и ценностные ориентации общества. 
Роль культуры, образования и психологиче-
ской помощи особенно важна в решении этой 
проблемы. Не стоит забывать, что ожирение 
влечет за собой ряд серьезных заболеваний, 
в частности сахарного диабета, артрозов, арте-
риальной гипертензии и других. Здоровье на-
ции — это вопрос ответственности каждого 
гражданина.
Чем заедать проблемы и тревоги, стоит научить-
ся с ними реально справляться. А здоровому че-
ловеку, согласитесь, сделать это намного проще.

Картина «Купчиха за чаем» русского художника Бориса Кустодиева (1918 год)

Правила есть

Привнесенная с Запада мода на экзотические 
кулинарные изыски, по мнению диетологов, 
сыграла с россиянами злую шутку: мы настоль-
ко увлеклись заморскими яствами, что совер-
шенно забыли о хорошо сбалансированной, 
при всем ее разнообразии, русской кухни. 
— Любой зарубежный «эталон здорового пита-

ния» легко заменить отечествен-
ными аналогами, — считает кули-
нарный эксперт, диетолог Елена 
Трошкина. — Потребляя продукты 
из других стран, мы очень часто 
неверно их готовим, неправильно 
потребляем и сочетаем с другими 
блюдами. В итоге вместо пользы 
получаем вред. Не говоря уже 
о том, что даже самую простую еду 
можно приготовить и подать так, 
чтобы начал вырабатываться не-
обходимый гормон радости. В на-
шей национальной кухне все для 
этого есть. Только увлекаться, пе-
реедая, ни к чему. Дофамин вы по-
лучите и от пары ложек, совсем не 
обязательно для этого съедать це-
лый тазик. 
Советует эксперт и не пренебре-
гать традициями гостеприимства. 
«Пир на весь мир», по ее мнению, 
куда полезнее, чем поедание чип-
сов в одиночестве и тоске. 
— Собравшись за большим сто-
лом, люди общаются, а не беско-
нечно едят, — говорит диетолог. — 
И цель у них — не просто вкусно 

поесть, а побыть вместе, провести время с близ-
кими людьми. Поэтому в компании переесть 
шансов меньше, а потребность улучшить на-
строение будет удовлетворена.
Переедание, по мнению академика РАН, науч-
ного руководителя Федерального исследова-
тельского центра питания, биотехнологии 
и безопасности пищи Виктора Тутельяна, — од-
на из самых грубейших ошибок, провоцирую-
щих эпидемию ожирения. 
— Питание — один из важнейших рычагов, 
с помощью которого можно и улучшить, и ухуд-
шить здоровье, — говорит он. — А мы пока 
ухудшаем. Избыточной массой тела и ожирени-
ем сегодня страдает половина взрослого насе-
ления и 20 процентов детского. Это очень тре-
вожная статистика. Выбирая продукты, надо 
учитывать хотя бы два базовых закона науки 
о питании. Во-первых, соблюдать равновесие 
между потреблением и энергозатратами. То 
есть, сколько съел, изволь потратить. Иначе бу-
дет избыточная масса тела, ухудшающая каче-
ство жизни и сокращающая ее продолжитель-
ность. Во-вторых — соответствие химического 
состава рациона нашим физиологическим по-
требностям. Читайте на этикетке состав, а не 
просто хватайте продукты с прилавка. Здоро-
вое питание сегодня вполне доступно для всех 
слоев населения. 

цифра

45
миллионов 
россиян, 
по данным 
Росстата, 
страдают 
ожирением 
разной 
степени 
тяжести.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анна Куканова, которая, прогуливаясь по ВДНХ, решила попозировать у одного из фонтанов главной выставки страны. 
И неспроста! Уникальный керамический фонтан находится около павильона № 30 «Микробиологическая промышленность». Он не работал 40 лет и был полностью 
разрушен, но специалисты бережно восстановили его по сохранившимся архивным материалам. Почти все детали фонтана заново отливали в мастерской. Крупно-
габаритные керамические изразцы выполнены в технике восстановительного обжига — это сложный и непредсказуемый процесс, которым владеют немногие ке-
рамисты. Главный мотив скульптурного оформления фонтана — различные масличные растения. Верхняя чаша сделана в виде крупного цветка подсолнечника, 
а постаменты нижней и средней чаш обрамляют изображения цветов и листьев.

Самый ближний 
круг

Не секрет, что сейчас, в век высокой 
скорости передачи информации, лю-
ди от чрезмерного общения просто-
напросто устают и жаждут уединения 
или хотя бы дозированного общения. 
И если в 2006 году, согласно опросу 
ВЦИОМ, «иногда общаться, а ино-
гда — побыть в одиночестве» мечтали 
39 процентов, то в этом году уже поло-
вина — 51 процент. Это, кстати, абсо-

лютно нормальная реакция здорового человека.
Обязательно нужно прислушиваться к себе, а находясь 
в зоне постоянного информационного шума, сделать это 
бывает ох как непросто. Телефон каждые полчаса взрыва-
ется новыми сообщениями в мессенджерах, все эти «чати-
ки», рабочие и родительские, угнетают и доводят до бело-
го каления. 
Самые мудрые устраивают себе «ин-
формационный детокс» — просто уез-
жают за город и отключают телефон, 
сводят общение до минимума. Оказы-
вается, тех, кто не может жить без до-
сужих разговоров и «общения ради 
общения», не так уж и много. И тут то-
же есть своя статистика — наиболее 
общительны две крайние возрастные 
группы. Конечно, молодежь 18–24 лет 
(47 процентов) и поколение 60 плюс 
(43 процента). Молодежь ищет тусо-
вок и веселого времяпрепровожде-
ния — для этого необходима компа-
ния. Люди старшего возраста, как пра-
вило, имеют досуг для того, чтобы сидеть на лавке и об-
суждать погоду, политику и внуков.
Но вот что интересно: для всех возрастных категорий са-
мым ближним кругом россияне называют членов семьи: 
супругов, детей, родителей. Это очень хорошая традиция 
наших людей — быть со своими. С ними делиться радо-
стями и горестями, подпитываться энергией, да просто 
быть все время на связи…
Моя подруга, давно живущая в одной из европей-
ских стран, родила и вырастила сына там. Растила одна, 
так получилось. К тому же родители, друзья остались 
в России — Дасик был для Маши самым близким и род-
ным человеком. Дасику исполнилось 18, и он сразу же 
съехал от Маши в студенческую общагу. Так принято, 
говорит Маша, и заливается слезами. Общение с роди-
телями — на Рождество и еще, может, пару раз в год. Нет 
традиции совместных вечерних посиделок, тесного об-
щения детей с родителями. Ближний круг — другой. 
У Маши, получается, этот самый «круг» теперь с нами, 
друзьями из детства и юности. Естественно, в мессен-
джере. Грустно…
Какое счастье, когда можешь общаться с детьми-родите-
лями-супругом сколько пожелаешь. Какое счастье, если 
это желание общаться взаимное. И особая радость, когда 
у тебя есть время на общение с «самым интересным со-
беседником» — самим собой. Помолчать иногда просто 
необходимо.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Встреча
Клуб начинающих 
корпоративщиков

 Новокузнецкая
Ул. Пятницкая, 18, стр. 3
Юридическая компания
20 июля, 19:00, бесплатно
Мероприятие для студентов 
и практикующих юристов, 
которые решили погрузиться 
в корпоративное право и рас-
ширить профессиональные 
компетенции. Эксперты по-
делятся знаниями, расскажут, 
как юристы могут принести 
пользу бизнесу.

Лекция
«Трендовые методики 
работы с аудиторией»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2503467
20 июля, 13:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как нахо-
дить нужную аудиторию за счет 
готовых сегментов, влиять 
на ключевые маркетинговые 
метрики с помощью имеющихся 
данных, как сформулировать 
критерии выбора платформы 

для работы с разными типами 
данных. Также специалисты на-
учат предпринимателей успеш-
но применять искусственный 
интеллект в воронке продаж, 
реактивировать накопленную 
базу лидов и получать прибыль.

Вебинар 
Виды ограничений 
и обременений 
прав собственника 
на земельные участки
https://afi sha.timepad.ru/
event/2501312
20 июля, 12:00, бесплатно
Юристы расскажут, что делать 
собственнику, если его права 
на владение, пользование и рас-
поряжение землей ограничи-
ваются по независящим от него 
причинам. Объяснят, что делать 
в ситуации, если право соб-
ственности на часть земельного 
участка вдруг признают отсут-
ствующим из-за расположенно-
го на нем действующего водного 
объекта. Покажут, как проверить 
наличие ограничений, которые 
не прописаны в публичных 
сведениях ЕГРН.

деловая афиша

ЕКАТЕРИНА КАРНАШЕВА
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

Сотрудник всегда может обра-
титься к начальнику с прось-
бой сократить рабочий гра-
фик при условии уменьшения 
зарплаты. Если руководитель 
поддержит его желание, то та-
кие условия труда можно 
оформить с помощью индиви-
дуального договора. Для их 
оформления нужны обстоя-
тельства, перечисленные 
в статье 93 Трудового кодекса 
России. В ней прописано, что 
работодатель обязан устано-
вить неполное рабочее время 
по просьбе беременной жен-
щины; одного из родителей, 
имеющего ребенка в возрасте 
до 14 лет; человека, который 
ухаживает за больным чле-
ном семьи в соответствии 
с медицинским заключением. 
Зарплату сотруднику выпла-
чивают пропорционально от-
работанному им времени или 
в зависимости от выполнен-
ного объема работ. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ, СОЦИОЛОГ

Желание сотрудников бюд-
жетной или частной организа-
ции работать меньше даже 
при сокращении заработной 
платы может негативно ска-

заться на их производительно-
сти труда. Ведь если работник 
станет трудиться меньше, то 
он быстро расслабится. Его 
продуктивность будет сни-
жаться, а чувство ответствен-
ности сойдет на нет. Обратите 
внимание на то, как влияет 
сиеста или послеобеденный 
сон на трудовое население Ис-
пании и стран Латинской Аме-
рики. Учитывая щадящий гра-
фик работы в компаниях этих 
государств, их сотрудники ра-
ботают довольно медленно, 
часто опаздывают на деловые 
встречи. Думаю, разумнее все-
го не перенимать этот опыт, 
а ориентироваться на более 
эффективный график.

ЕЛЕНА ЛОНДАРЬ
HRЭКСПЕРТ

Мне кажется, что идея сокра-
щения рабочего дня летом на 
два часа будет актуальна для 
жителей регионов, где многие 
занимаются натуральным хо-
зяйством. Это время они мо-
гут уделить уходу за овощами 
или фруктами на даче, что бу-
дет очень полезно. Ведь для 
некоторых людей собствен-
ный урожай решает вопрос 
выживания. Но жителям сто-
лицы и других мегаполисов, 
которые вынуждены за все 
платить рублем, такая иници-
атива не поможет. Я бы не ска-
зала, что трудовое населе-
ние крупных городов может 
похвастаться производитель-
ностью, поэтому сокраще-
ние рабочего графика способ-

но только ухудшить ситуа-
цию. Более того, работодате-
ли и так часто идут навстречу 
сотрудникам, поддерживая 
их желание работать удален-
но. Дистанционный труд, на-
пример, обеспечивает сотруд-
ника домашними условиями, 
что доставляет ему комфорт. 
А еще дает возможность эко-
номить время и деньги, не со-
блюдать дресс-код, а также 
работать из любой точки ми-
ра. Конечно, в удаленке есть 
и определенные минусы.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Если честно, то я не верю то-
му, что 41 процент от общего 
числа опрошенных граждан 
готовы на снижение заработ-
ной платы, если им уменьшат 
рабочий график на два часа. 
Почему? А потому, что на 
практике все происходит ина-
че. Чаще всего сотрудники 
просят сокращение рабочего 
дня при сохранении заработ-
ной платы, убеждая работода-
телей, что это хорошо скажет-
ся на их продуктивности. 
В какой-то степени могу их 
поддержать. Ведь в среднем 
сотрудники могут быть про-
дуктивными на протяжении 
шести часов. Особенно люди 
интеллектуального труда, ко-
торые часто работают за ком-
пьютером из офиса. По факту 
два-три часа стандартного 
графика работы сотрудник 
тратит на перерывы, поэтому 
о стабильно высокой интен-
сивности труда говорить не 
приходится. Поэтому могу 
смело сказать, что на уреза-
ние зарплаты из-за измене-
ния графика соглашаются 
преимущественно мамы 
с детьми, чтобы больше уде-
лить им время, но это неболь-
шая категория граждан.

41 процент россиян готовы зарабатывать меньше, чтобы иметь сокращенный 
рабочий день летом. Такие данные исследования предоставил один из популярных 
сервисов по поиску работы. В опросе приняли участие более 3200 респондентов 
старше 18 лет.

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Владимир Маяковский — 
солнце советской поэзии

Сегодня исполнилось 130 лет 
со дня рождения поэта Вла-
димира Маяковского. Обо-
зреватель «ВМ» напоминает 
о его творческой биографии.

Владимир Маяковский легко 
и естественно шагнул в новую 
советскую реальность, «огро-
мив» мир «мощью голоса», из 
футуризма, который стал ему 
тесен, как знаменитая желтая 
кофта, в которой юный поэт 
некогда изображал солнце. 
Тема сдавленности, стесне-
ния — одна из ключевых 
в раннем творчестве Маяков-
ского. Поэт, как комета, вы-
рвался из Серебряного века 
русской культуры, пропел 
осанну новому строю, пред-
ставлявшемуся ему светилом, 
способным обогреть «150 мил-
лионов» граждан тогдашней 
России. С солнцем у него бы-
ли особые отношения. В люб-
ви для Маяковского была 
солнцем Лиля Брик. В обще-
ственной жизни — СССР, пар-
тия, социализм. Солнце было 
и несущей конструкцией его 
поэтического ритма — строч-
ки разбегались лесенками, 
как лучи.
Если Некрасов был «певцом 
народного горя», Маяковский 
стал певцом утопии, которая 
в то время казалась сильнее 
самой жизни. Он был патрио-
том, но не России, а утвержда-
емого в ней социального 
строя. Исаак Бабель, рассказы 
которого Маяковский печа-
тал в журнале «ЛЕФ», заме-
тил: «Интернационал куша-
ют с порохом и приправляют 
лучшей кровью». Маяковский 
был с этим категорически со-
гласен. 
В его поэзии мало природы, 
души, сострадания, «милости 
к падшим», но много полити-
ческого грохота, словесной 
эквилибристики в духе пла-
катной эстетики ЛЕФа. На его 
жизнь пришлось всего три-
надцать лет советской вла-
сти, но этого времени ему 
хватило, чтобы утвердить 
в сознании читателей (поэмы 
«150 миллионов», «Владимир 
Ильич Ленин», «Во весь го-
лос», «Стихи о советском па-
спорте», «Рассказ литейщика 

Ивана Козырева о вселении 
в новую квартиру») представ-
ление об эпическом и непобе-
димом ее величии. 
При этом за кадром остава-
лось то, что границы СССР бы-
ли наглухо запечатаны для 
большинства граждан, а ли-
тейщики, как и представите-
ли других рабочих профессий, 
жили в основном в бараках, 
а не в отдельных квартирах, 
где ванна и потолок «во»! 
Впрочем, Сталин называл Ма-
яковского лучшим поэтом со-
ветской эпохи. Маяковский 
расширил, видоизменил и пе-

реиначил пространство поэ-
тического русского языка, за-
ложил в него новые стилисти-
ческие и публицистические 
стандарты.
Последователями Маяковско-
го были не только Николай 
Асеев («Маяковский начина-
ется») и Семен Кирсанов 
(«Станция «Маяковская»), но 
и другие популярные поэты: 
Андрей Вознесенский, Евге-
ний Евтушенко, Роберт Рож-
дественский. Пафос восстав-
шего против советского бюро-
кратизма Маяковского звучит 
в требовании Вознесенского: 
«Уберите Ленина с денег!» 
Разговор с «товарищами по-
томками» словно продолжил-
ся в поэме Рождественского 
«210 шагов». 
Незадолго до рокового вы-
стрела в сердце Маяковский 
мечтал явиться в ЦКК «гряду-
щих светлых лет над бандой 
политических рвачей и вы-
жиг» и предъявить «как боль-
шевистский партбилет все сто 
томов моих партийных кни-
жек». Не все сто томов вош-
ли в сокровищницу русской 
поэзии ХХ века, но по лучшим 
из них «профессора», сняв «оч-
ки-велосипед», будут судить 
о значении для человече-
ства Октябрьской революции 
и эпохи социализма.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

дата

досье
Владимир Маяковский 
родился 19 июля 
1893 года в Багдати 
(Грузия) в семье лесни-
чего. В 1906-м переехал 
в Москву. Первые стихи 
были написаны несколь-
ко лет спустя, во время 
заключения в Бутырской 
тюрьме за подпольную 
работу. В 1915 году 
окончил свою первую 
поэму «Облако в шта-
нах». Писал сценарии 
к фильмам и снимался 
в них. Автор пьес. Умер 
14 апреля 1930 года.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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1 февраля 1920 года. Поэт Владимир Маяковский

Россияне хотят 
иметь сокращенный 
рабочий график 
летом. И как вам?

вопрос дня
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